
Абакан 105,3 FM
Иркутск 91,5 FM
Красноярск 107,1 FM
Новосибирск 98,3 FM

Продолжение на стр. 8   �Подробности на стр. 7 �

Подробности на стр. 11  �

В Омске обрушилась 
часть дома, 
который не хотели 
расселять 
чиновники

Как купить 
брендовую 
вещь по цене 
чашки кофе
Любовь АРБАТСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»)

Пока зарубежные марки 
грозятся уйти из торговых 
центров, покупатели 
охотнее идут за одеждой 
б/у. Мы тоже отправились 
по секонд-хендам.

H&M, Zara, Bershka и другие брен-
ды грозятся совсем уйти из России, 
но зато остаются... в секонд-хендах. 
Реально ли найти модный прикид? 
Начнется ли ажиотаж из-за ухода 
зарубежных марок? Корреспондент 
«КП» - Иркутск» отправилась на 
шопинг.

Почему в Красноярске 
на квартиру накопить реальнее, 
чем в Новосибирске? Эксперты 

рассказали, 
где самое 
доступное 

жилье 
в Сибири

Пожарные спасли туристов, 
заплутавших в Долине 
горных духов
София БЕРЕЗОВСКАЯ 
(«КП» - Новосибирск»)

Парочка не могла спуститься 
с горы на Алтае, куда 
взбиралась весь день.

Парень из Новосибирска и девуш-
ка из Московской области заблуди-
лись в горах на Алтае. Еще днем они 
отправились на прогулку в урочище 
Чек-Чкыш, его еще называют Доли-
ной горных духов. Забрались на гору, 
стало темнеть, и туристы поняли, что 
спуститься уже не получается. Да и 
не могут найти ту тропинку, где под-
нимались. Уже в девятом часу вечера 
набрали 112 - благо мобильник ло-

вил. Искать туристов отправились со-
трудники ближайшей пожарной части. 
Нашли уже за полночь.

- Примерно в час ночи с помощью 
спасательной веревки пожарные спу-
стили ребят со склона горы в безопас-
ное место и передали родственникам, 
- рассказали в ГУ МЧС по Республике 
Алтай. И в очередной раз напомнили: 
- Прежде чем идти в поход, обязатель-
но посмотрите в интернете информа-
цию о том, что это за местность, чтобы 
представлять, сколько времени займет 
дорога туда и обратно. Выходите по-
раньше, чтобы вернуться до темноты. 
И по возможности пользуйтесь услу-
гами проводников.

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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ШОУ-БИЗНЕС
Педагог по 
вокалу оценил 
главные хиты 
уходящего лета

ЗДОРОВЬЕ
Можно ли 
похудеть 
на арбузной 
диете

ГОРОСКОП
Астрологи уверяют, 
что нас ждет лучшая 
неделя месяца. 
Как прожить ее с пользой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Владимир МЕРКУШЕВ

Эксперты считают, 
что нынешний урожай 
в России должен 
стать рекордным.

В этом году в стране соберут 
около 145 млн тонн зерна, из 
них 95 млн тонн пшеницы - та-
ков скорректированный про-
гноз Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР). Еще 
пару недель назад эксперты го-
ворили о 140 млн тонн зерна, 
новые оценки связаны с вы-
сокой урожайностью, которая 
стала приятным сюрпризом. 
Кроме того, стране пока везет с 
погодой - начало августа в цен-
тральных регионах России выда-
лось сухим, что дает возможность 
наращивать темпы уборки.

По словам директора ИКАР 
Дмитрия Рылько, 145 млн тонн 
зерна станет абсолютным рекор-
дом.

Для сравнения - в прошлом го-
ду, по данным Росстата, в стране 
было собрано 121,4 млн тонн (в 

том числе 76,1 млн тонн пшени-
цы). А рекорд был поставлен в 
2017 году - 135,5 млн тонн зерна 
(86 млн тонн пшеницы).

Впрочем, качество зерна, по 
оценкам Дмитрия Рылько, по-
ка не самое высокое - здесь ска-
зываются холодная весна и до-
ждливое лето. В начале августа 
свои опасения высказывал на вы-
ездном заседании Минсельхоза в 
Башкортостане его глава Дмитрий 
Патрушев. По словам министра, 
из-за не самой благоприятной 
погоды был риск собрать даже 
меньше запланированного Ми-
нистерством сельского хозяйства 
показателя в 130 млн тонн. И хо-
тя внутренний рынок в любом 
случае был бы полностью обе-
спечен, планы по экспорту зер-
на в 50 млн тонн Россия могла 
не выполнить. К счастью, пока 
ситуация развивается по оптими-
стичному сценарию - рекордные 
за много лет урожаи уже собраны 
в Крыму, на Кубани и в Ростов-
ской области. Так что в битве за 
урожай российские аграрии пока 
одерживают верх.

 ■ НА ЧЕМОДАНАХ

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Объявлено о старте нового 
этапа туристического 
кешбэка в России с 25 августа.

Об этом объявил премьер-
министр России Михаил Мишу-
стин на совещании о развитии ин-
дустрии туризма и гостеприимства 
в Горно-Алтайске.

Поехать в путешествие на услови-
ях акции можно будет с 1 октября 
по 25 декабря 2022 года. Таким об-
разом, за отдых в сентябре, то есть в 
бархатный сезон, компенсацию от 
государства отпускники не полу-
чат. Как и за поездки в новогодние 
каникулы. Впрочем, кешбэк и за-
думали, чтобы продлить активный 
туристический сезон и поддержать 
спрос в межсезонье, когда на курор-
тах и в отелях становится меньше 
отдыхающих.

Экскурсии по стране, в том числе 
в длинные ноябрьские выходные, 
оздоровительный отдых в санато-
риях - скорее всего, именно такие 
путешествия будут востребованы 

на осеннем этапе акции. Но огра-
ничения по этой части нет: можно 
поехать в любой регион России, в 
том числе и свой собственный, на 
море, в исторические города, в за-
городные отели и так далее.

Продажа путевок в рамках осен-
него кешбэка на этот раз продлится 
до 10 сентября 2022 года включи-
тельно. Об этом сообщила руково-
дитель Ростуризма Зарина Догузова.

Важное исключение сделано для 
круизов: кешбэк действует с 1 сен-
тября и до завершения навигации. 
Все логично: если с круизами тоже 
ждать до октября, то на многих ре-
ках и озерах нашей северной стра-
ны станет слишком холодно. А в 
сентябре еще можно отправиться 
не только по Волге, например, но 
и на Валаам, Кижи, Соловки.

Еще одно нововведение этого эта-
па - в программе участвуют туры 
от 3 ночей. 

Минимальная стоимость поездки 
для получения кешбэка не установ-
лена. Считаются и самые дешевые 
автобусные туры, и самые скром-
ные гостиницы. Оплатить отдых 

надо онлайн картой «Мир». На нее 
в течение 5 дней вернется часть 
денег - 20%, но не более 20 тысяч 
рублей.

Но и тут есть исключение. И это 
будет новинка осеннего этапа про-
граммы 2022 года. Дело в том, что 
правительство увеличило макси-
мальную сумму кешбэка за путеше-
ствия на Дальний Восток до 40 ты-
сяч рублей.

- По поручению президента пра-
вительство увеличивает максималь-
ную сумму возврата части средств 
гражданам при покупке путевок 
на Дальний Восток. Теперь воз-
мещаться будет 20% от стоимо-
сти путевки - до 40 тысяч рублей. 
Раньше этот порог был ограничен 
20 тысячами рублей, - порадовал 
премьер-министр тех, кто мечтает 
увидеть Сахалин и Камчатку.

7 мест на Кавказе, 
которые обязательно 

стоит увидеть > стр. 12.

СПРАВКА «КП»

Как получить 
компенсацию 
за отдых в России

✓ С маршрутами полная свобода, на ком-
пенсацию можно рассчитывать, отправляясь 
в любой регион России. В том числе и в тот, 
где живете, или соседний (из Москвы в Звени-
город или из Краснодара в Сочи, например).

✓ Кешбэк положен как клиентам турфирм, 
так и самостоятельным путешественникам (при 
соблюдении всех остальных условий). Можно 
купить пакетный тур, в который входят перелет, 
проживание и трансфер. Или самостоятельно 
оплатить только отдых в отеле или санатории.

✓ Получить кешбэк можно только на бан-
ковскую карту «Мир». Ею нужно оплатить тур 
или проживание в отеле. Необходимо внести 
полную стоимость отдыха. Кешбэк приходит 
на карту автоматически в течение 5 дней. При 
оплате тура наличными или картами Visa или 
Mastercard кешбэк не дадут.

✓ Важно выбирать только те туры и отели, 
которые участвуют в программе. Все предло-
жения собраны на сайте Мирпутешествий.
рф. Для тур операторов, гостиниц, сайтов 
онлайн-бронирования участие в акции - дело 
добровольное, и не все к ней подключаются. 
Лучше уточнять этот момент еще до покупки.

✓ В акции можно участвовать сколь-
ко угодно раз с одной и той же картой 
«Мир». То есть реально рассчитывать на 
20-процентный кешбэк, например, и за путе-
шествие в Нижний Новгород в октябре, и за 
отдых в Красной Поляне в декабре. Предель-
ный размер кешбэка действует для каждой 
покупки, а не в сумме на всю осень. Но не 
более 20 тысяч рублей (40 тысяч для Даль-
него Востока).

600 тысяч человек 
приобретут туры 
или проживание 
в отелях во время 
осеннего этапа 
кешбэка-2022.
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ЦИФРЫ
4 миллиона
россиян 
воспользовались 
программой 
туристического 
кешбэка за два года 
с момента ее запуска.

Будем с хлебушком!

 ■ БРОНЯ КРЕПКА

Приехав в Свердловскую область, министр обороны Сергей Шойгу, конечно, посетил ряд 
предприятий оборонно-промышленного комплекса. Глава оборонного ведомства посмотрел 
и буквально пощупал изделия, поставляемые в армию в ходе выполнения гос оборонзаказа. 
Сергею Кужугетовичу показали и новейшие образцы вооружений, военной и специальной 
техники, которые еще только поступят в войска.

Ранее министр обороны также посетил Тулу и Коломну, где отечественные оружейные 
мастера своим трудом крепят обороноспособность страны.
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За предзимний 
отпуск доплатят

Беседуем с теми, кому есть что сказать. 
По понедельникам и  вторникам 

в программе «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Россия
www.kp.ru
 16.08.2022 Картина дня: в стране

FM.KP.RU
kp.ru
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Что государство 
должно делать 
для помощи бизнесу?
Татьяна МИНЕЕВА, экономист, 
уполномоченный по защите прав 
предпринимателей Москвы:

- Нужно определить приоритеты как по импортозамещению, 
так и по технологическому развитию. И важно вовлечь бизнес 
в трансфер важнейших технологий в Россию. Пусть везут 
технологии на деньги из государственных грантов.

Сергей БЕКРЕНЕВ, президент 
Европейской юридической службы:

- Совсем освободить бизнес от налогов - это задача невы-
полнимая. Но использование своеобразных «налоговых кани-
кул» могло бы помочь предпринимателям. Еще одно нужное 
решение - продление моратория на банкротство.

Герман КЛИМЕНКО, председатель совета 
Фонда развития цифровой экономики:

- Помощь, безусловно, нужна, но давайте помогать не едой, 
а удочкой. Нет смысла в ипотеках, отсрочках от армии и кре-
дитах, если нет заказов. При наличии заказов льготы будут 
приятным дополнением.

Денис РАКША, экономист, предприниматель:
- Самое главное для бизнеса - понимание, что будет с эко-

номикой через год, десять, пятнадцать. Тогда ему было бы 
легче инвестировать в развитие и создавать рабочие места. 
Бизнесу важно знать, сколько будут длиться санкции, что 
будет с доступом на внешние рынки. Даже самая ужасная 
реальность лучше неопределенности.

Ирина ЛИХАЧЕВА, директор 
косметического производства:

- С проверками стало все хорошо - с налоговой нет про-
блем, государство, как и говорили, перестало кошмарить 
бизнес. Еще бы кредиты подоступнее. Мне сейчас лучше 
брать в обычном банке как частное лицо,  - это выгоднее, 
быстрее и проще.

Илья БЫКОВ, предприниматель, 
зам генерального директора Смартика.РФ:

  - В первую очередь нужно максимально популяризиро-
вать наши продукты, товары, услуги. Продвигать то же про-
граммное обеспечение через дипмиссии, чтобы расширять 
рынки. И еще бы помогло льготное кредитование 0% на 
время спецоперации.

Картина дня: провокации

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
4 миллиона 767 тысяч человек

Нашим предпринимателям сейчас нелегко. 
Их бы поддержать (материал 
об этом > стр. 6), но как? Вот мы и спросили:

Игорь ЯКУНИН

Что происходит вокруг 
Запорожской АЭС.

ЭКСТРЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ
В ночь на 12 августа по мо-

сковскому времени в Нью-
Йорке экстренно собирается 
Совбез ООН. Созвать его пред-
ложила Россия. Тема - напря-
женность вокруг Запорожской 
АЭС (ЗАЭС). Ее с начала авгу-
ста обстреливают с украинской 
стороны. Наш постпред при 
ООН Василий Небензя припе-
чатывает: «Атаки Киева на объ-
екты ядерной инфраструктуры 
толкают мир на грань ядерной 
катастрофы, сопоставимой с 
чернобыльской».

Представители Запада в Сов-
безе факт обстрелов крупней-
шей в Европе атомной станции 
не отрицают. Но ответствен-
ной за кризис видят Москву. 
Представитель Китая выступа-
ет нейтрально. Глава Междуна-
родного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) Рафаэль 
Гросси говорит, что угрозы 
ядерной безопасности на ЗАЭС 
сию секунду нет, но катастрофа 
не исключена. И подтверждает 
готовность выехать на место во 
главе миссии МАГАТЭ.

А член главного совета адми-
нистрации Запорожской обла-
сти Владимир Рогов говорит о 
том, что руководство рассма-
тривает варианты консервации 
станции.

ОБСТРЕЛЫ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

13 августа ВСУ вновь обстре-
ляли зону атомной станции. 
Выпустили 9 снарядов. ПВО 
прикрыли объект от ядерной 
угрозы. 

На Каховской ГЭС, завязан-
ной с ЗАЭС, три турбины из 
шести из-за обстрелов оста-
новлены.

«КП» обратилась за коммен-
тарием к бывшему члену ко-
миссии ООН по разоружению 
Игорю Никулину.

- Если АЭС законсервируют, 
она станет безопаснее при по-
падании?

- Опасность меньше - нет та-
кого давления. И такого ко-
личества радиоактивного ма-
териала. Но и это совсем не 
игрушки.

- Почему в руководстве ООН 
тормозят работу МАГАТЭ?

- Когда я работал в ООН, 
таких прецедентов не бы-
ло. Есть большое нежелание 
влияющего на верхушку ООН 
коллективного Запада, чтобы 
инспекторы МАГАТЭ доехали 
до Запорожской АЭС. Про-
фессиональная комиссия на-
верняка найдет там следы пре-
ступных действий со стороны 
Украины.

- Что вы имеете в виду?
- Следы подготовки гряз-

ной ядерной бомбы (когда нет 
ядерного взрыва, а радиоак-
тивные материалы разбрасы-
ваются при обстреле или обыч-

ной взрывчаткой. - Ред.). Там 
обнаружены запасы, которых 
на АЭС быть не должно, - 
40 тонн высокообогащенного 
урана и 40 килограммов ору-
жейного плутония.

- Почему мы не вывозим с ЗА-
ЭС эти уран и плутоний?

- Ждем комиссию МАГАТЭ. 
Специалисты увидят, что это 
«добро» туда завезли. И завез-
ли не мы. А это сильнейший 
удар, причем даже больше для 
некоторых структур на Западе, 
чем для Киева.

- Почему?
- Потому что у самой Укра-

ины его быть не должно по 
условиям Будапештского ме-
морандума о выходе из членов 
ядерного клуба. Значит, уран 
и плутоний завезены извне. 
Теми, кто мешает приезду ко-
миссии МАГАТЭ.

- Прямое попадание по реак-
тору может его повредить?

- Купол мощный, рассчитан-
ный на серьезный удар. А вот 
хранилища ядерных отходов 
уязвимы - там они экономи-
ли при возведении. А защита 
реактора рассчитана на силь-
ный, но единичный удар, а 
не на постоянные. Выйдет из 
строя система охлаждения - и 
что? Чернобыль и Фукусима 
произошли из-за отключения 
системы охлаждения. Украин-
цы знают слабые места и об-
стреливают Каховскую ГЭС, 
которая тоже завязана на си-
стему охлаждения ЗАЭС.

Похоже, Киев готовил 
«грязную» атомную бомбу

Андрей БАРАНОВ

Экс-президента 
уличили в том, 
что он хранил 
дома секретные 
документы.

Политическая атмосфе-
ра в сегодняшней Амери-
ке удивительным образом 
начинает походить на ту, 
что была в СССР в конце 
30-х годов прошлого века. 
Тогда, чтобы скомпромети-
ровать какого-нибудь из-
вестного человека, даже 
государственного деяте-
ля, достаточно было объ-
явить его шпионом. Потом 
скорый суд и долгие годы 
лагеря или тюрьмы. Это в 
лучшем случае.

Сейчас за океаном об-
винения в шпионаже пыта-
ются навесить на самого 
экс-президента США До-
нальда Трампа  - толь-
ко бы не допустить его 
до участия в выборах 
2024 года. Потому что со-
гласно соц опросам, Трамп 
вполне может одолеть не 

только страдающего от 
старческих недугов Джо 
Байдена, но и любого 
другого кандидата от де-
мократов.

На прошлой неделе де-
сятки сотрудников ФБР 
ворвались во флоридское 
имение Трампа Мар-а-Лаго 
и устроили там обыск. Та-
кое в отношении экс-главы 
государства случилось 
впервые за 250-летнюю 

историю США. Искали 
служебные бумаги, кото-
рые Дональд в нарушение 
существующих правил 
якобы забрал с собой из 
Белого дома по окончании 
президентского срока. 
Следователи утверждают, 
что нашли 11 комплектов 
документов, некоторые 
из них имели гриф «со-
вершенно секретно» и 
касались ядерного ору-
жия. По действующему в 
США с 1917 года закону 
о шпионаже за это Трампу 
грозит огромный штраф 
или даже 10-летний тю-
ремный срок (с учетом 
его возраста фактически 
пожизненный).

Генпрокурор США Мер-
рик Гарланд пообещал, 
что обнародует содержа-
ние конфискованных доку-
ментов, чтобы все убеди-
лись, как безответственно 
поступил экс-президент, 
ведь они могли попасть в 
чужие руки. Но вообще-то 
решение странное: зачем 
же раскрывать строгие го-
сударственные секреты? 

Ясность внес сам Трамп: 
«Опубликуйте документы 
сейчас! Во-первых, все 
это было рассекречено. 
Во-вторых, не нужно бы-
ло ничего «захватывать». 
Они могли бы получить 
это в любое время, когда 
захотели»,  - написал он 
в аккаунте собственной 
соцсети, именуемой на со-
ветский манер «Правда» 
(по-английски - Truth).

Возмущенный Трамп 
назвал обыск «охотой на 
ведьм».

Впрочем, не все для 
Трампа потеряно. Дело в 
том, что конституция США 
разрешает баллотировать-
ся в президенты... даже 
из тюрьмы. Например, в 
1920 году некий Юджин 
Дебс, осужденный за гос-
измену по тому самому за-
кону о шпионаже (он вы-
ступал против вступления 
Штатов в Первую мировую 
войну), участвовал в выбо-
рах, не покидая камеры. И 
ухитрился собрать почти 
четыре процента голосов 
избирателей.

 ■ ДЕЛО ШЬЮТ
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Возмущенный 
Трамп уже назвал 

обыск «охотой 
на ведьм».

Трампа хотят объявить шпионом
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КЛЫК ЗВЕРЯ
Если бы восьмилетняя 

осада Донецка была пастью 
какого-то зверя, то Пески 
были бы самым крупным его 
клыком, впившимся рядом с 
сердцем Донбасса. Некогда 
престижный дачный район 
областного центра превра-
тился в синоним смертель-
ной угрозы, которая все эти 
восемь лет собирала свою 
жатву - жизнями мирных 
жителей Донбасса. Отсюда, 
практически из пригорода, 
велись постоянные артил-
лерийские обстрелы столи-
цы ДНР. Этот же населен-
ный пункт рассматривался 
командованием ВСУ и как 
плацдарм для штурма само-
го Донецка. При серьезном 
натиске от аэропорта и до 
центра города на танке - 15 
минут езды.

Попробуйте представить 
это незримое ощущение по-
стоянной опасности, в ко-
тором выросли и пошли в 
школы дети, звуки разрывов, 
ставших привычным фоном, 
ежедневные траурные но-
вости… Сегодня эти люди 
вздохнули с облегчением. 
Одной угрозы стало меньше. 
И оттого, что это случилось 
как-то буднично, небольшой 
строкой во фронтовой сводке 
от Минобороны, - все еще не 
верится.

Взятие Песок дает, есте-
ственно, не только психоло-
гический терапевтический 

эффект. Отсюда можно раз-
вивать наступление - как в 
сторону Карловки, прирас-
тая квадратными километра-
ми по направлению к запад-
ной границе ДНР, так и на 
север - к Водяному, которое 
является одним из ключей 
на подступах к Авдеевке. 
Занятие этого села серьезно 
осложнит противнику логи-
стику.

ПРЯМОЙ НАВОДКОЙ 
И НАВЕСОМ

Последние дни я работал в 
районе Песок, наблюдая, как 
11-й полк ДНР и танковый 
батальон «Сомали» улица за 
улицей выгрызали поселок у 
противника. Штурмовики в 
плотном городском бою за-
чищали дом за домом, ар-
тиллерия посыпала позиции 
ВСУ в десятках метров от на-
ших войск. Танки лупили и 
прямой наводкой, и по на-
весной. В последнем случае 
танк играет роль артиллерии, 
только остается неуязвимым 
для систем контрбатарейной 
борьбы, которыми Украину 
вдоволь снабдили ее западные 
партнеры.

Вот многотонная махина 
возникает из укрытия и по 
проложенному маршруту вы-
езжает на позиции перед Пе-

сками. Три выстрела, отход 
назад, в лесополосу, где зе-
ленка пока скрывает технику.

- По каким целям сейчас ра-
ботали? - спрашиваю коман-
дира танковой роты 11-го пол-
ка Сухого.

- Работаем по плановым це-
лям, откуда ведет корректи-
ровку противник. Это для нас 
сейчас в первую очередь. Ве-
дет корректировку по нашей 
пехоте, по нашим огневым 
точкам. Уничтожаем доты.

- Дистанция довольно боль-
шая до противника. Как полу-
чается доставать?

- Опыт уже, научены, уме-
ем навесом бить. Сейчас уже 
цели не в Песках, а в Перво-
майском - следующем селе.

- Давно воюешь?
- С 2015 года.
- А до войны кем был?
- Учился.
- Для противника танки - се-

рьезная угроза?
- Недавно видел видео, спра-

шивали укропов: какое самое 
страшное оружие для тебя? Он 
говорит: самое страшное, ког-
да работает танк. Потому что 
он тебя видит. Танк работает 
в большинстве случаев пря-
мой наводкой. Сначала было 
очень сложно. Мы учились, 
учились уже в боях. До это-
го готовились к одному, а на 

самом деле пошло совсем 
другое. И в итоге уже даль-
нейших действий мы плавно 
шли вперед. Продвигались и 
все больше и больше учились. 
Когда первые линии обороны 
начали, первый раз, второй, 
сейчас вот третий, четвертый, 
уже намного легче и больше 
понимаешь противника: как 
он будет действовать, что он 
будет делать. Он может затя-
нуть, может, наоборот, сразу 
тебя подавить.

- Твои ребята-танкисты все 
местные?

- Нет, не все. Кто из Дон-
басса, кто с Украины.

- А кто с Украины?
- Я, например, из Житоми-

ра.
- Как здесь оказался?
- В 2014 году родители у 

меня сюда приехали воевать. 
Я был там, мне было 17 лет, 
безбашенный малолетка, все 
прыгают - да и я прыгаю. По-
прыгал, попрыгал - и потом 
уже с родителями общаюсь, 
они мне рассказывают: вот 
здесь так, здесь так. А на са-
мом деле по телевизору рас-
сказывают совсем другое. 
«Сепаратисты» последнюю 
собаку доедают, они сами 
себя мочат, и так далее.

И вот я думал, думал, ду-
мал, бросил этих своих заме-

чательных друзей, кото-
рые сейчас в «Правом 
секторе», в «Азове»*, 
раньше ультрасами 
были, сейчас они все 
блатные воины. Зво-
нят мне, желают «сча-
стья, здоровья».
- Привет им передать 

не хочешь?
- Товарищи, скоро 

встретимся. Я надеюсь, мы 
уже увиделись. Скоро встре-
тимся.

- В каком году из Житомира 
сюда приехал?

- В 2015-м. Сразу пошел 
в танковые войска. Был 
наводчиком-оператором в 
9-м полку еще на тот момент. 
Это было направление Ма-
риуполя.

- А почему именно танковые? 
Гражданская специализация?

- Нет, вообще не связано. 
Понравилось, решил попро-
бовать. Сел за наводчика. 
Попробовал. Сейчас я уже 
мощный, а был маленький, 
худенький. Форму выдали. В 
танке едешь, нервничаешь, 
психуешь страшно. Только 
первый выстрел - и тогда я 
уже понял: все, я буду здесь. 
Ни пехота, ни артиллерия уже 
неинтересна.

Танк поперхнулся клубами 
дизельного дыма и умчал на 
огневую позицию - разбирать 
укрепрайон в Первомайском, 
обеспечивая продвижение на-
ших войск.

Специальный репортаж

 ■ ТРОФЕИ

Самая 
оперативная 
информация 
о спецоперации
на Украине -
в телеграм-канале «КП»

Александр КОЦ

Как союзные силы 
взяли под контроль 
ключевой пункт 
под Донецком и пошли 
на вражеские 
укрепрайоны 
в Первомайском.
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Командир танковой роты 
с позывным «Сухой» -  

из Житомира и когда-то водил 
дружбу с националистами, 
а теперь бьет их из танка 

11-го полка ДНР.

Пески - наши!

С каким «супероружием» 
противника сталкиваемся 
мы в Донбассе?

Страшный украинский «зверь» по 
имени «Буцефал» встретился нашему 
военкору Дмитрию Стешину не 
в бою. Он нашел это произведение 
оборонного комплекса незалежной 
на одной из ремонтных баз на осво-
божденных территориях. 

Чем эта чудо-машина, которых в 
вооруженных силах соседней страны 
к началу спецоперации было около 
двух сотен, обратила на себя внима-
ние нашего опытного, много повидав-
шего журналиста? В Киеве о «Буцефа-
ле» прежде пели как о продвинутой 
технике. Которая, конечно, поможет 

«одолеть агрессора». Правда, попыт-
ки торговать ею за рубежом оказа-
лись безуспешными - смогли втюхать 
только полиции Ирака, да и та разо-
рвала контракт: качество оказалось 
дрянным, несмотря на все внешние 
навороты. А по сути, украинцы «сли-
зали» своего «Буцефала» со старого, 
еще советского бронетранспортера, 
навесив на него дополнительную за-
щиту для экипажа. Кстати, первый 
бой, в котором сразили «Буцефала», 
был еще под Славянском в 2014-м, и 
подбили его из противотанкового ру-
жья времен Великой Отечественной. 
А с начала спецоперации известно о 
39 павших «Буцефалах». Такое вот 
«чудо-оружие», названное в честь 
коня Александра Македонского...
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Выглядит пойманный (на нем уже наш флаг) 
«Буцефал» грозно. А в бою - как старый конь: может, 

борозды и не испортит, но и глубоко не вспашет.

Отскакался железный коньТТХ
БТР-4 
«Буцефал»

Вес - 21,9 тонны
Скорость макс.  - 

110 км/ч
Объем двигателя  - 

от 430 до 500 л/с
Вооружение - 30-мм 

скорострельная пуш-
ка КБА-1

Дальность прицель-
ной стрельбы - до 2 км

Броня - стальная 
катаная противопуль-
ная, противоосколоч-
ная

Экипаж - 3 человека
Десант  - от 7 до 9 

человек

* Организации, 
запрещенные в России.
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Недавние взрывы боеприпасов на авиа-
базе Саки (под Евпаторией) в Крыму 
породили уйму слухов и кривотолков. 
Уже гуляет явно запущенный из Киева 
слух, что это якобы дело рук украин-
ских диверсантов. Говорят и о «ракетном 
обстреле» из Одессы, и об «ударе бес-
пилотника». Хотя ни ракет, ни дронов 
там никто не видел, этому нет ни одного 
свидетельства.

А уж если б удары были, скрыть их в 
наш век соцсетей просто невозможно.

На самом деле ЧП на авиабазе стряс-
лось - это пока самая правдоподобная 
версия - из-за банального головотяпства, 
а именно - пренебрежения правилами 
безопасности.

Но миллионы россиян, мечтавших от-
дохнуть в Крыму, уже задергались.

Пошли пересуды: «А не могут ли по-
луостров захватить украинцы? Ну или 
разбомбить? А не страшно ли туда ехать?»

Даже поговаривают, что переполо-

шившиеся туристы начали возвращать 
путевки и билеты (хотя это и не под-
тверждается туроператорами).

А ведь август - сентябрь - самый благо-
датный сезон. В эти бархатные месяцы 

обычно не ослабевал наплыв народа на 
море.

Мы решили разобраться - как на самом 
деле защищен полуостров. 

И почему не стоит бояться туда ехать.
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Туристу в Крыму есть 
на что посмотреть - 
например, оценить 

с кручи мощь 
Черноморского 

флота.

Безопасно ли сейчас в Крыму

ОТ ВЫСАДКИ ДЕСАНТА
Если же Украина попытается высадить в Крыму десант, он попадет под мощ-

ный ракетный удар еще на подходе к берегу. А на самом берегу в дело вступят 
бойцы разведбригады и бригады морской пехоты Черноморского флота России.

Имеется в Крыму и отдельный артполк береговой обороны. Он оснащен 
самоходными артиллерийскими установками «Мста-С», реактивными система-
ми залпового огня «Торнадо-Г» и противотанковыми ракетными комплексами 
«Хризантема».

ОТ РАКЕТНОГО УДАРА
Киевские генералы, может, и мечтали бы ударить по Крыму с безопасного 

для себя расстояния - из-под Одессы или Николаева, но таких дальнобойных 
ракет у них нет. Американцы к своим системам залпового огня «Хаймарс», 
которые они уже поставили Украине, пока не рискуют передавать ракеты с 
дальностью 300 километров. Присылают лишь боеприпасы, бьющие на 80 км.

Если учесть, что самое короткое расстояние от Одессы до Крыма - 280 
километров, то достать до полуострова украинская армия не может.

Но даже если представить, что США однажды решатся дать Киеву дально-
бойные ракеты (а это вызовет большой шум 
и станет известно сразу же), их есть чем 
отразить. В Крыму стоит зенитно-ракетный 
полк, оснащенный комплексами ПВО «Оса», 
«Бук-М2» и «Бук-М3».

Кстати, «Бук-МЗ» под Херсоном уже 
показал, что способен сбивать снаряды 
«Хаймарс».

ОТ НАПАДЕНИЯ 
НА МОСТ

Крымский мост - главная арте-
рия, которая связывает полуо-
стров с материком. Это страте-
гический объект. И потому его 
прикрывают авиация и ПВО, а с 
земли - подразделения Росгвар-
дии, на воде и под водой - кораб-
ли Черноморского флота, катера 
Погранслужбы ФСБ. Стерегут 
мост и специальные противоди-
версионные подразделения.

По некоторым данным, в охра-
не моста участвуют и боевые 
дельфины («КП» уже не раз 
рассказывала о них - читай-
те подробнее на нашем сайте 
KP.RU).

На опорах моста установлены 
специальные датчики, которые 
сработают в случае приближения 
«непрошеных гостей» - подводных 
диверсантов. Датчики издают та-
кой сигнал, который «выворачи-
вает мозги» любому диверсанту.

ОТ ДИВЕРСИЙ
И все же от некоторых ди-

версий Крым не застрахован 
на 100%. В 2014-м из 19 ты-
сяч украинских военных на по-
луострове остались 13 тысяч. 
Многие решили продолжить 
службу в Российской армии. 
Возможно, некоторых из них 
завербовала СБУ.

Могут оказаться завербован-
ными и туристы-курортники, и 
даже сами жители полуострова.

ОТ РАЗГИЛЬДЯЙСТВА
Да, нельзя исключать и версию, что взрывы боеприпасов на аэродроме 

в Новофедоровке подстроили украинские «агенты». Но следствие скло-
няется к выводу, что это ЧП - результат банального разгильдяйства. Либо 
боеприпасы оставили на жутком солнцепеке, либо даже курили рядом.

Но каждый раз после того, когда подобное случается в войсках, на-
чинаются тотальные проверки и разносы, идет резкое усиление мер 
безопасности.

А это значит, что подобное разгильдяйство не должно повториться. В 
ближайшее время - уж точно.

Виктор 
БАРАНЕЦ

Как защищен полуостров 
от атак и диверсий 
с воздуха, воды и суши.

ОТ УДАРА С МОРЯ
ВМС Украины были почти полностью уничтожены в первые 

дни спецоперации. Флагман  - фрегат «Гетман Сагайдачный» 
- со страху затопили сами же украинцы, чтобы не достался 
русским. Но некоторые «ошметки» украинского флота все же 
остались - несколько боевых катеров еще на плаву и «прячутся 
по камышам» под Одессой. А для моральной поддержки Украи-
ны в Черное море время от времени заходят корабли НАТО 
и устраивают провокационные маневры. Под их прикрытием 
украинские катера выходят в море, чтобы показать - они все 
еще существуют.

И как же Крым защищен от атаки с моря в таком случае?
Основная боевая сила, которая развернута в Крыму, - Черно-

морский флот. В его составе - около 50 надводных кораблей 
и 7 дизельных подлодок, вооруженных крылатыми ракетами 
«Калибр».

Понятно, что несколько украинских катеров с такой силой 
ничего сделать не смогут. А корабли НАТО вряд ли пойдут 
в атаку на Крым - ведь это равносильно объявлению 
третьей мировой войны.

Если же НАТО вместе с Украиной решатся на атаку 
с моря, то, кроме Черноморского флота, их встретит 
береговая ракетная бригада. В ее арсенале ракет-
ные комплексы «Бал» и «Бастион-П». Они заряжены 
крылатыми ракетами Х-35 и П-800 «Оникс», которые 
перекрывают большую часть акватории Черного моря.

ОТ ЗАХВАТА С СУШИ
Для того чтобы прорваться в Крым, украинским вой-

скам пришлось бы сначала захватить Херсонскую или 
Запорожскую области. С начала спецоперации эти ре-
гионы освобождены от киевского режима российскими 
войсками. И там не думают о возвращении в состав 
Украины. Скорее, наоборот, идет речь о подготовке 
голосования за присоединение к России.

Естественно, эти освобожденные территории защи-
щены нашими войсками. Прорваться через них украин-
ской армии непросто. А скорее невозможно. Силенок 
не хватит.

Но если даже представить невероятное - что Украина 
захватила обратно Херсон, Мелитополь, Бердянск и по-
дошла к Крымскому перешейку, ее здесь будет кому 
встретить.

На полуострове есть не только морские силы, но и су-
хопутные. Их основа - 22-й армейский корпус. Его главная 
задача - как раз защита полуострова на земле. «Ядро» 
корпуса - 126-я отдельная бригада береговой обороны. В 
ее составе - 2 мотострелковых батальона (1 из них горный), 
батальон морской пехоты, танковый батальон, реактивный 
артиллерийский дивизион, гаубичный дивизион, зенитно-
ракетный дивизион и другие части.
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Три «К»
Кто не в курсе - в России 

есть 3 наиболее защищенных 
от атак и диверсий региона. 
Их вместе называют три «К» - 
Крым, Калининград, Курилы.

И из этой тройки у Крыма - 
самые сильные военные 

мускулы.

ОТ БОМБ С САМОЛЕТОВ 

И БЕСПИЛОТНИКОВ

За время спецоперации российские 

войска сильно «обкорнали» украинскую 

авиацию. Но, судя по тому, что каждую 

неделю мы продолжаем сбивать по 

3 - 4 самолета, какое-то их количество 

у Киева еще имеется. Видимо, их при-

сылают Украине страны НАТО из еще 

советских запасов, оставшихся в Вос-

точной Европе.
Есть у Киева и ударные беспилотники 

вроде турецких «Байрактаров». Могут ли 

они долететь до Крыма?

Теоретически это, конечно, возможно. 

Но небо над Крымом прикрывают сразу 

две силы - 31-я дивизия ПВО и 27-я сме-

шанная авиадивизия. 31-я дивизия осна-

щена комплексами С-300 и С-400, а так-

же ракетно-пушечными «Панцирями-С». 

А 27-я авиадивизия состоит из 3 полков 

боевых самолетов и вертолетов.

Кроме того, на страже Крыма стоит и 

морская авиация Черноморского флота. 

В ее составе - 2 полка.

На аэродроме Новофедоровка (где 

и произошло недавнее ЧП под Евпато-

рией) базируется отдельный морской 

штурмовой авиаполк. А на аэродроме 

Кача базируется смешанный авиаполк, в 

котором и самолеты-амфибии, и противо-

лодочные вертолеты.

КСТАТИ



НЭП: наша экономическая полоса

Как показывает практика, чиновники при-
думывают меры поддержки из собственной 
головы, а к мнению предпринимателей при-
слушиваются слабо. Мы решили сделать 
по-другому. И опросить в первую очередь 
предпринимателей и людей, близких к биз-
несу: какая поддержка вам на самом деле 
нужна? Вот какой шорт-лист получился.

 
Мера № 1
Единые правила игры

Главное  - чтобы правила не менялись и 
давали единые права и возможности на всей 
территории страны. Это касается и мер под-
держки, и работы вообще.

Вот свежий пример. Весной в России лега-
лизовали параллельный импорт - ввоз това-
ров в страну без согласия производителей. 
Предприниматели обрадовались, достали 
из кладовок «челночные» баулы, отряхнули 
пыль с автоприцепов... И тут в середине 
лета в правительстве заявляют: готовьтесь 
к отмене параллельного импорта по ряду 
товаров. Это и есть те самые правила игры, 
которые у нас меняются постоянно, причем 
по ходу матча.

Так что эту меру поддержки наши власти 
точно осилят. Писать программы, дорожные 
карты и прочие долгосрочные документы у 
нас очень любят. Написали? Не меняйте, 
дайте людям поработать.

 
Мера № 2

Помогли и забыли
Примерно так можно назвать помощь, 

которую может оказать частнику государ-
ство. В противном случае малый бизнес не 
будет обращаться за помощью. Ведь за нее 
еще потом нужно отчитываться. А это снова 
лишние траты времени и денег. Да и в целом: 
чем больше бюрократии и отчетности, тем 
меньше желающих работать вбелую.

- Государство сейчас максимально заре-
гулировало почти все сферы. В отдельных 
случаях это приводит к чрезмерному контро-
лю: в регионах необходимо по несколько раз 
ездить в районный или областной центр для 
сдачи отчетности или получения лицензий, 
подтверждения разрешений и т. д. Многим 
предпринимателям это невыгодно, поэтому 
они уходят в неформальный сектор - просто 
не сообщают о своей деятельности,  - го-
ворит Степан Земцов, директор научно-

исследовательского Центра экономической 
географии и регионалистики Российской 
академии народного хозяйства и госслужбы.

 
Мера № 3 

Не сажай!
В России за экономические провинности - 

не успел отдать долг по кредиту, не вовремя 
заплатил налоги и т. д. - против бизнесменов 
часто заводят уголовные дела. Бросают за 
решетку, арестовывают счета. Почти каждый 
такой случай  - это смерть или длительная 
кома бизнеса.

- Достаточно примеров, когда налоговые 
претензии приводили к приостановке дея-
тельности предприятий. А ведь зачастую 
такие вопросы можно решить путем до-
судебных соглашений между налоговыми 
органами и бизнесом, - говорит Светлана 
Нижегородова, уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Калининградской 
области.

И предприниматели, и в частности бизнес-
омбудсмен Борис Титов, давно просят: 
переведите хозяйственные споры из уголов-
ной плоскости в административную! Проще 
говоря - подайте в суд, заставьте возместить 
убытки, но не шейте уголовку и не сажайте.

Мера № 4

Отмена проверок
Этой темой нам уже все уши прожужжали, 

но без нее никак. Действительно, с самых 
высоких трибун сейчас звучат призывы из-
бавить бизнес от проверок, а ревизоры всех 
мастей отчитываются о том, как они дружно 
выполняют эти указания. Но...

- Даже с учетом того, что сейчас действует 
мораторий на проверки, есть лазейки. Вне-
плановые проверки проводятся, например, 
когда закончился срок устранения наруше-
ний по предыдущей проверке. Ее можно 
также провести по требованию прокуратуры, 
по обращению граждан - и это, как вы по-
нимаете, легко организовать, - рассказывал 
в недавнем интервью «КП» Дмитрий Гри-
гориади, председатель коллегии адвокатов 
города Москвы «Григориадис Групп», обще-
ственный представитель бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова по вопросам экстрадиции и 
международного розыска.

А контролирующих органов у нас десятка 
полтора - от следственных органов до пожар-
ных, санитарной службы, Ростехнадзора. 
И всем хочется кушать, к тому же у многих 
зарплата зависит от количества печально 
знаменитых «палок» - карточек о возбужден-
ных делах и найденных нарушениях.

 
Мера № 5

Снижение налогов
Правительство в последние годы много раз 

обещало, что поднимать налоги не будет. И 
на бумаге свое обещание даже сдерживало. 
Но каждый год придумывало все новые «нена-
логовые» платежи. Их можно перечислить с 
десяток: маркировка, утилизационный сбор, 
система отслеживания товаров «Меркурий» 
и т. д. и т. п. На каждый случай купи обору-
дование и плати дополнительную копеечку 
государственным и окологосударственным 
структурам. И это вдобавок к уже имею-
щимся налогам.

- Нужно перейти к принципу «заработал - 
заплатил налоги с заработанного», - говорит 
бизнес-омбудсмен по Удмуртии Александр 
Прасолов. - Это означало бы отмену налогов 
на имущество, землю и транспорт, так как 
это такие же средства производства, как ста-
нок, лопата или удочка рыбака. Сейчас мно-
гие предприниматели просто боятся брать в 
руки такие «удочки», чтобы не разориться.

Евгений БЕЛЯКОВ

Почему надежды 
на импортозамещение 
невозможны, пока власти 
не перестанут относиться 
к предпринимателям, 
как к дойной корове.

- Свободу бизнесу! Дайте лю-
дям свободу, не трогайте сей-
час никого. И тогда экономика 
попрет такими темпами, что и 
прогнозы не нужны будут, - эта 
фраза спикера Совета Федера-
ции Валентины Матвиенко, ска-
занная еще в апреле, обнадежила 
многих предпринимателей. Да и 
другие федеральные чиновники 
описывают нынешние экономи-
ческие перспективы одной фра-
зой: «Вся надежда на бизнес».

Однако вот уже полгода про-
шло с 24 февраля, три с лишним 
месяца - после призыва Матви-
енко, а помимо громких слов, 
другой «поддержки» бизнес пока 
не ощущает.

Зато за последние годы «до-
ить» российский бизнес научи-
лись мастерски, редкий рубль 
пролетит мимо кассы (и мимо 
налоговой). Но у всего этого со 
временем появилась оборотная 
сторона. Сверхдоходами в биз-
несе давно не пахнет. А вот про-
блем и рисков - хоть отбавляй.

Есть, например, такой между-
народный проект - глобальный 
мониторинг предприниматель-
ства (Global Entrepreneurship 
Monitor, GEM). Это ежегодная 
оценка уровня предпринима-
тельской активности в разных 
странах. Так вот, согласно опро-
сам GEM, лишь 12% россиян 
хотят стать предпринимателя-
ми. Это в два раза меньше, чем в 
США или Канаде, и втрое мень-
ше, чем в Южной Корее (под-
робнее см. «Только цифры»).

- Люди боятся провала при за-
пуске бизнеса. Считают, что им 
не хватает знаний и умений, а 
также говорят о недостаточно 
благоприятных условиях. Соче-
тание этих факторов отпугивает 
россиян от предприниматель-
ства, - говорит Дмитрий Кнатько, 
доцент департамента стратегиче-
ского и международного менед-
жмента Высшей школы бизнеса 
Высшей школы экономики.

Государство об этой проблеме 
вроде бы даже знает. В послед-
ние годы каких только структур 
не создали, чтобы предпринима-
телей в стране стало больше. Мер 
поддержки - сотни. На них выде-
ляются миллиарды бюджетных 
рублей. Есть даже приоритетный 
нацпроект «Малое и среднее 
предпринимательство». Но вы-
хлопа от этой работы не видать. 
По данным налоговой, за про-
шлый год число юридических 
лиц и ИП в России снизилось 
с 7,65 млн до 6,93 млн. Поддер-
жали так поддержали.

Лучшая господдержка для бизнеса - 
не мешать ему работать

ПЯТЬ ШАГОВ ИЗ ЯМЫ
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Есть и еще одна серьез-
ная проблема, которая 
мешает бизнесу работать 
и развиваться, - старая не-
добрая бюрократия. Даже в 
век цифровых технологий 
подавать на любую помощь 
полагается пакет бумаж-
ных документов. То есть 
субсидии вроде как дают, 
но обкладывают таким 
количеством нюансов и 
ограничений, что просить 
какие-то деньги или льгот-
ные кредиты после этого 

мало кому хочется. Рети-
вый чиновник найдет, по 
какой причине отказать 
соискателю.

- У меня этим отдель-
ный человек занимается. 
И все равно приходится 
по два-три раза ходить. То 
этого документа не хвата-
ет, то здесь что-то не так 
заполнено... Субсидию 
мы, конечно, чаще всего 
получаем. Но у меня отно-
сительно большая компа-
ния. Могу себе позволить 

иметь специального со-
трудника под эти цели. Как 
более мелкие это делают, 
вообще не представляю, - 
рассказывает столичный 
предприниматель Руслан.

По его словам, в послед-
ние годы стало немного 
проще. Есть специальные 
центры для бизнеса, где все 
разжевывают и помогают 
заполнить документы. Но 
до получения помощи от 
государства в один клик - 
еще очень далеко.

 ■ КСТАТИ

Старая недобрая бюрократия
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Ольга ЛИПЧИНСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»)

Рост произошел за два 
года. А вот доходы 
такими темпами 
похвастаться не могут.

Купить квартиру не влезая в 
ипотеку - мечта. При этом осу-
ществишь ее не быстро. Если 
покупать одному, то придется 
копить на жилье больше 8 лет, а 
если вдвоем с супругом - около 
4 лет, причем жертвуя всем до-
ходом. Такую статистику вывели 
эксперты HeadHunter на основе 
данных ЦИАН. «Комсомолка» 
разбиралась, сколько же придет-
ся откладывать сибирякам в раз-
ных городах, чтобы накопить на 
собственные квадратные метры.

ПОВЕЗЛО ОМСКУ 
И КРАСНОЯРСКУ

Недвижимость в Сибири доро-
гая, это понятно. Самый доступ-
ный «квадрат» среди крупных 
городов-соседей - в Кемерове 
и Омске (тут стоимость жилья 
примерно одинаковая), в тройке 
- Барнаул. А труднее всего на-
копить на собственный угол в 
Новосибирске и Иркутске, здесь 
цена «квадрата» просто зашкали-
вает. Тем более что есть и второй 

фактор - зарплаты, они тоже 
везде разные. Поэтому анали-
тики сравнивали доступность 
апартаментов для местных 
жителей. Вот и вышел пара-
докс: в везунчики вырвались 
жители Омска и достаточно 
дорогого Красноярска, а Куз-
басс оказался за бортом.

Как считали? Достаточно 
просто. Взяли доход на дво-
их и посмотрели, сколько 
лет придется откладывать на 
квартиру площадью 54 ква-
дратных метра. Именно такие 
апартаменты (это стандартная 
двушка) принято брать за об-
разец по европейским стан-
дартам. Так и вышло, что если 
супруги будут жить, допустим, у 
мамы с папой под крылышком и 
на полном обеспечении, то в Ом-
ске они соберут нужную сумму 
меньше чем за 4 года. Как, кста-
ти, и в Красноярске, где цены на 
квартиры повыше, но и доходы 
тоже (разумеется, не у всех, а в 
среднем). Хотя представить себе 
такое накопление в реальности, 
конечно, сложно. Но ради рас-
четов экономисты пренебрегли 
здравым смыслом.

КАК НАКОПИТЬ БЫСТРЕЕ
- На самом деле, конечно, на-

ша парочка соберет на 
первоначальный взнос 
и возьмет ипотеку - вот 
это реально, - гово-
рит иркутский риелтор 
Светлана Бочарова. - А 
потом, вполне возмож-
но, выплатит ее досроч-
но, но лет за 5 - 6, а не за 
4 года, как при тоталь-
ном отказе от всего на 
свете. Это могу сказать 
уже на основе опыта и 
многих лет работы. И 
совсем не обязательно 
жить за счет родителей 
или чтобы муж работал 
где-нибудь в «нефтян-
ке». Хотя высокий ста-

бильный доход - это прекрасно. 
Но если говорить о среднем до-
статке, то тут впереди планеты 
всей тот, кто работает за гонорар: 
и работники салонов красоты, и 
тренеры по фитнесу, и массажи-
сты, и маркетологи, и юристы-
консультанты, и журналисты, и 
менеджеры по продажам, и дизай-
неры, и различные специалисты 
по ремонту. Как правило, они на-
прягаются, берут больше заказов, 
работают по 12 часов без выход-
ных, но быстро закрывают кредит.

Кстати, по международной 
классификации жилье считает-
ся доступным, если семье мест-
ных жителей (это важно!) копить 
вдвоем на квартиру надо меньше 
3 лет. Для больших городов это 
сейчас фантастика.

Впрочем, вполне вероятно, что 
многие решат: лучше синица в 
руках, чем журавль в небе. И по-
ступят проще - купят жилье по-
меньше размерами. Если вы со-
мневаетесь, то зря. По данным 
Минстроя России, треть наших 
земляков приобретают студии 
площадью до 30 «квадратов». В 
Сибири больше всего любите-
лей скромных апартаментов в 
Омской и Иркутской областях, 
а меньше всего - в Красноярском 
крае и Томской области. В Но-
восибирске все проще: однушек 
строится примерно половина.

ПОЧЕМ «КВАДРАТ» ЖИЛПЛОЩАДИ
Город Средняя цена, 

тыс. руб./м2
Рост 

стоимости, 
%2020 год 2022 год

Новосибирск 74,1 107,8 45

Иркутск 73,2 106,7 46

Барнаул 53,5 88,8 66

Томск 63,6 97,1 53

Красноярск 65,7 96 46

Омск 50,5 84,8 68

Кемерово 51,7 84,5 63

Сибирь: картина дня

Нет, это не щенок, а лисичка. Но она 
совсем не боится человека. И на руках 
ведет себя как котенок. Такие ласковые 
хищницы обитают на ферме Сибирского 
отделения Российской академии наук, и 
в понедельник их показали журналистам. 

Новосибирские генетики много лет 
занимаются одомашниванием лисиц. Зверьки 
еще не начали тереться о ноги человека, но 
порой не прочь уткнуться мордочкой в плечо 

ученого. Как на этом фото. Наблюдая за 
тем, как из поколения в поколение меняется 
характер лисиц, ученые намерены разгадать 

природу дружбы человека и собаки. Ведь 
мы до сих пор не знаем, как нашим предкам 

удалось приручить зубастых хищников.

КАК РОСЛИ ДОХОДЫ
Город Средняя зарплата, 

тыс. руб.
Рост 

доходов, 
%2020 год 2022 год

Новосибирск 50,8 53,3 6,7
Иркутск 53,6 57,9 8,1
Барнаул 38,9 42,2 8,5

Томск 46,9 47,5 1,3
Красноярск 52,8 54,9 4,9

Омск 48,6 50,2 3,3
Кемерово 40 43,4 8,4

КСТАТИ

Вдвоем 
накопить 

на квартиру 
быстрее.

ФОТО-
ФАКТ

  НЕОЖИДАННАЯ ВСТРЕЧА

Туристы столкнулись 
с медведем
Елена 
СЕРЕБРОВСКАЯ
 («КП» - Красноярск»)

В парке «Ергаки» 
путешественники 
и хищник 
посмотрели 
друг на друга и 
разошлись мирно.

Медведи ходят ти-
хо, как кошки, счита-
ет красноярка Аня За-
кутенкова. Она в этом 
убедилась буквально 
на днях, когда во вре-
мя отдыха в природ-
ном парке «Ергаки» 
(юг Красноярского 
края) встретила таеж-
ного хищника. Встреча 
завершилась благопо-
лучно: косолапый сна-
чала без злого умысла 
перепугал туристов, а 
потом отправился во-
свояси, даже не думая 
нападать.

Девушка и ее спут-
ник шли вдвоем по 
перевалу Тайгиш - воз-
вращались в лагерь и, в 
общем-то, не боялись 
животных в это вре-
мя года, когда вокруг 
полно ягоды и прочего 
пропитания. И вдруг 
заметили, что навстре-
чу им движется зверь.

- На кой медведю 
понадобилось лезть 
на скалу? Версий у нас 

было несколько. Кста-
ти, слышали когда-ни-
будь, что медведи по 
скалам не лазают? Так 
вот: лазают. И отлич-
но лазают! Даже там, 
где человек не всегда 
полезет. Итак, он спо-
койненько шел себе 
вверх навстречу нам. 
Оказывается, медведи 
ходят тихо, как кошки. 
Мы его увидели пер-
выми. Сразу забыв, 
куда я засунула все 
ракетницы и пугалки, 
я судорожно шарила 
по карманам, а Леша 
достал гуделку, - де-
лится впечатлениями 
девушка.

Топтыгин заметил 
людей, когда до них 
оставалось каких-то 
метров 10 - 15. Тут же 
развернулся и с таким 
видом, будто туристы 
ему надоели, потопал 
назад. А Аня со спут-
ником передумали 
стрелять ракетницей, 
раз необходимость от-
пала. В общем, встреча 
прошла мирно. Но так 
случается не всегда: 
напомним, что в «Ер-
гаках» в июне 2021 года 
после встречи с хищ-
никами погиб 16-лет-
ний подросток.

Квартиры в Сибири 
подорожали на 50%
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Идет модница по улице, 
а на ней цветастый наряд: 
на локте - лоскут в поло-
сочку, на груди - меховая 
вставка, ближе к талии 
- кожа, а у воротника - 
дырка. В общем, истинное 
творение дизайнера-фран-
кенштейна. Он насобирал 
шедевр из старых вещей. 
Техника называется «ап-
сайкл», в переводе - «вто-
ричное использование». У 
модников это новый тренд: 
вместо брендовых свитшо-
тов и сумочек от-кутюр они 
выбирают вещи из запла-
ток или с дырками.

ВЕСЬ СМЫСЛ 
В ЭКОЛОГИЧНОСТИ

Такими модными экспе-
риментами промышляет 
26-летняя Юлия Гареева 
из Новосибирска. Девуш-
ка унаследовала швейный 
талант от прабабушки. 

Правнучка Юля симво-
лично родилась в одну дату 
с прабабушкой - ровно 100 
лет спустя. И также обна-
ружила страсть к ниткам 
и иголкам. Мечтала стать 
модельером. Во время лок-

дауна купила тканей, при-
нялась шить и продавать 
одежду в соцсетях. А по-
том - новый этап - стала 
перешивать бэушные ве-
щи. И поняла, что это ей 
нравится больше.

- Многие люди ассоци-
ируют апсайкл со стилем 
гранж (направление в мо-
де, основанное на отрица-
нии всех норм. - Ред.). Но в 
апсайкле весь смысл в эко-
логичности: люди годами 
добиваются уменьшения 
потребления ресурсов и 
количества мусора на пла-
нете. Поставить заплатку 
- это тоже апсайкл. Но ес-
ли сделать заплатку краси-
вой, это апсайкл вдвойне, 
- объясняет Юлия.

Дизайнер объединилась 
с 27-летним экологом 
Екатериной Лиходумо-
вой. Девушки выбирают 
старье из секонд-хендов 
и вещи на выброс. Берут 
ножницы, нитки… И вот 
старые свитера сливают-
ся в экстазе с дырявыми 
джинсами, а на очередном 
хипстере появляется доро-
гая вещь. Брендовая!

«НАВЫК У МЕНЯ 
ВРОЖДЕННЫЙ»

21-летнюю Ксению 
Грицюк мода на заплат-
ки буквально спасла от 
разорения. Она мечтала 
открыть секонд-хенд в Си-
бири, закупила одежду в 
Москве и Питере. Но гря-
нул коронавирус. Девушка 
поняла, что открывать в 
это время магазин неце-
лесообразно. А что же де-
лать с купленным товаром? 
Ксения «покрошила» ста-
рые шмотки как капусту, 
стала собирать «пазлы» 
для себя, выкладывала 
в соцсети. И тут публика 
оживилась…

- Я пришла к апсайклу 
благодаря желанию пе-

решить купленные вещи 
сначала для себя. Навык у 
меня врожденный, мастер-
ству шитья я обучалась 
только в школе, - призна-
лась Ксения Грицюк.

Но у нее все получилось! 
Шапки-ушанки, похожие на 
мозаику, свитшоты из ло-
скутов разлетаются среди 
модникам как сахар среди 
пенсионеров.

- Сейчас я продаю ве-
щи по цене до 15 тысяч 
рублей. Цена зависит от 
потраченного на создание 
вещи времени, стоимости 
материалов и оригиналь-
ности идеи. В планах 
создание своего личного 
бренда, - мечтает Ксения 
Грицюк.

Эта вещь сделана из трех старых 
свитеров. И стоит 7,5 тысячи рублей.

Окончание. 
Начало < на стр. 1

ЮБКА ЗА 50 РУБЛЕЙ - 
В ЧЕМ ПОДВОХ?

- Действительно, с тех пор 
как начали закрываться за-
рубежные магазины, посети-
телей стало больше. - Слова 
старшего продавца одного из 
секонд-хендов Иркутска Ва-
лентины Мангузеевой, мяг-
ко скажем, удивляют. - Если 
раньше приходили примерно 
200 человек в день, то сейчас 
- около 350. Оборот вырос в 
1,5 раза. Причем в основном 
приходит молодежь - те, кто 
раньше активно закупался в 
массмаркете. Выбирают все 
те же бренды. Особенно раз-
летается повседневная одеж-
да - джинсы, блузки, бомбе-
ры, худи, футболки.

Но секонд-хенды бывают 
разные…

«Юбки - по 50 рублей, пла-
тья - от 100 рублей» - так и 
манит вывеска на здании. 
Предвкушая шопинг, захо-
жу внутрь и… почти сразу 
выбегаю обратно. С порога 
в нос бьет неприятный ду-

                     На что обратить  
                     внимание?

- Последние тренды в секонд-хенде, понятно, искать не стоит. 

Проще всего подобрать базовый гардероб: джинсы и одно-

тонную футболку, классические брюки и рубашку, верхнюю 

одежду спокойных тонов - все это универсально и никогда не 

устаревает, - говорит стилист из Иркутска Татьяна Черкаши-

на. - Можно разбавить образ винтажным аксессуаром: шляпкой 

или шарфиком. Получится стильно! Но запаситесь временем и 

терпением: чтобы отыскать оригинальную вещь, 

можно потратить минимум два - три часа.

а на ней цветастый наряд: 
на локте - лоскут в поло-
сочку, на груди - меховая 
вставка, ближе к талии 
- кожа, а у воротника - 
дырка. В общем, истинное 
творение дизайнера-фран-
кенштейна. Он насобирал 
шедевр из старых вещей. 
Техника называется «ап-
сайкл», в переводе - «вто-
ричное использование». У 
модников это новый тренд: 
вместо брендовых свитшо-
тов и сумочек от-кутюр они 
выбирают вещи из запла-
ток или с дырками.

ВЕСЬ СМЫСЛ 
В ЭКОЛОГИЧНОСТИ

риментами промышляет 
26-летняя 
из Новосибирска. Девуш-
ка унаследовала швейный 
талант от прабабушки. 

лично родилась в одну дату 
с прабабушкой - ровно 100 
лет спустя. И также обна-
ружила страсть к ниткам 
и иголкам. Мечтала стать 
модельером. Во время лок-

 - Можно разбавить образ винтажным аксессуаром: шляпкой 

или шарфиком. Получится стильно! Но запаситесь временем и 

терпением: чтобы отыскать оригинальную вещь, 

можно потратить минимум два - три часа.

Сибирь:  репортаж в номер 

      ЗВОНОК    
      СТИЛИСТУ

Блузка из 
непопулярного 
в России масс-

маркета обошлась 
в 700 рублей.

Продавцы уверяют, что тут одежда с бирками, 
неношеная. Но мы убедились: не вся.

шок, тесно, мало света, за-
тертые до дыр штаны и фут-
болки свалены в кучи. Зато 
почти даром! Откуда вещи, 
продавцы не объясняют. А 
покупатели выходят отсюда с 
увесистыми пакетами: одежду 
продают как фрукты, на вес: 
от 1700 рублей за кило (!).

Есть сетевые магазины. 
Это уже не затхлые свалки, 
а огромные светлые залы. 
Вещи аккуратно развешаны 
по категориям и размерам и 
благоухают свежестью, будто 
их только что постирали. За-
глядываю в один из таких ве-
щевых супермаркетов, в цен-
тре - небольшая стойка VIP.

- Здесь одежда с бирками, 
неношеная, - на бегу под-
мигивает продавец-консуль-
тант.

Увы. Затяжки на кофточке 
H&M предательски говорят 
об обратном. Хотя многие 
вещи и правда выглядят как 
новые. Цена? Брюки обой-
дутся в 1200 рублей, джинсо-
вые шорты - 900, хлопковая 
футболка из Stradivarius - 850. 
Максимальные цены - сразу 

после завоза, с каждым днем 
падают на 10 - 15%, а спустя 
две недели, перед очередным 
пополнением «коллекции», 
рушатся аж на 90%. Поэтому 
за брендовый «лук» можно 
отдать меньше, чем за стакан 
капучино.

- Иногда покупатели нароч-
но прячут приглянувшиеся 
наряды, чтобы до распродажи 
никто их не нашел: могут за-
рыть женскую блузку в муж-
ские куртки, - рассказывает 
Валентина Мангузеева.

ОХОТНИКИ ЗА РАРИТЕТОМ
А есть секонд-хенды-стоки. 

Там все вперемешку: и нено-
шеное, и ношеное, но в хо-
рошем состоянии. Поставки 
прямиком из Европы.

Захожу в парочку таких ма-
газинов по совету друзей и 
коллег, и глаза разбегаются. 
Кепки Lacoste, джинсы Levi’s, 
платья Cecil, блузки Zara… 
К состоянию не придерешь-
ся - словно с полки бутика. 
Ценник, понятно, выше. За 
джинсы с учетом скидок от-
дадите минимум 1200 рублей, 
за блузку или рубашку - около 
1000. В пределах 2000 рублей 
можно отыскать брендовую, 
почти неношеную вещь, ко-

торая в оригинале стоит в 10 
раз дороже.

Покупателей полно. И не 
только подростки и студенты 
- офисные сотрудники приме-
ряют костюмы, семья с детьми 
обновляет летний гардероб, а 
блогер ведет эфир прямо из 
рядов верхней одежды.

- Нашел крутецкую куртку 
Сentury - это люксовый ев-
ропейский бренд, который 
уже перестал выпускать вещи. 

Раритет! - восклицает иркутя-
нин Роман Епифанов, пока-
зывая одежду. - Раньше такая 
стоила 17 - 20 тысяч, а я ку-
пил за 1800. Правда, на спине 
крохотное пятнышко, но его 
даже не видно. Мне по душе 
такие вещи с историей: эпоха 
уходит, а одежда остается, и я 
даю ей новую жизнь, исполь-
зуя в современном образе.

Любовь АРБАТСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»).

  ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Бизнес на дырках

Наша Люба приоделась в секонде.

дауна купила тканей, при-
нялась шить и продавать 
одежду в соцсетях. А по-
том - новый этап - стала 
перешивать бэушные ве-
щи. И поняла, что это ей 

- Многие люди ассоци-

(«КП» - Иркутск»).

Бизнес на дырках
Никита МАНЬКО («КП» - Новосибирск»)

Дизайнеры шьют из бэушных 
свитеров эксклюзивные. Мода 
на апсайкл стала альтернативой 
для ушедших из России брендов.

Как купить брендовую вещь 
по цене чашки кофе

Брюки из Европы - 
за 800 рублей.
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под учебники и тетради, а вот защит-
ные обложки купить стоит, - считает 
Оксана Усова.

Обратите внимание и на канцеля-
рию. Если ребенок собирается только 
в начальную школу, ему вряд ли по-
надобится на уроках навороченный 
циркуль или транспортир. Блокноты 
и ежедневники малышам тоже по-
ка не нужны, зато пригодятся клей-
карандаш, набор цветной бумаги, 
красок и кистей для уроков труда и 
ИЗО.

Есть ли у нынешних школьников 
особые предпочтения среди тетрадок 
и ручек? Оксана Усова резюмирует: 
дети такие же, как и прежде.

- Каких-то трендов я не за-
мечала. Разве что дети могут 
покупать тетрадки, дневни-
ки с персонажами, которые 
сейчас популярны. А так они 
по-прежнему любят то же, что 
и мы в детстве: ручки с бле-
стящими чернилами, тетради 
с яркими, красивыми облож-
ками. Это все индивидуально, 
- добавляет Оксана.

В целом полный набор школьника 

к 1 Сентября обойдется родителям 

примерно в 20 тысяч рублей, если 

учитывать почти все вещи из списка. 

Сюда не включены гаджеты вроде 

ноутбука или планшета. Если считать 

и их, тогда подготовить ребенка к но-

вому учебному году обойдется в два, 

а то и в три раза дороже этой суммы.

Сибирь: учебка

Надежда РЫЖКИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Собираем портфель ребенка 
к 1 Сентября и слушаем советы 
от многодетной мамы.

На носу 1 Сентября, у родителей 
остается все меньше времени на 
подготовку к школе. Особен-
но хлопотно тем, кто собирает 
первоклассников: что нужно 
купить к школе, что обяза-
тельно, а без чего можно легко 
обойтись? Оксана Усова, мама 
10 детей, поделилась списком 
необходимых для учебы вещей и 
принадлежностей, а также рассказа-
ла, как сэкономить и в какую сумму 
обойдется шопинг.

ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ, 
А ТЕТРАДИ - ЗИМОЙ

- Особых секретов у меня нет, но 
молодые мамы могут взять на замет-
ку. Мы начинаем готовиться к сле-
дующему году еще с января. Когда 
ребенку в школу, например, нужны 
две тетрадки, я покупаю пять, вме-
сто одного карандаша - два. И так 
во всем. Лишнее откладываем в от-
дельную коробочку. И к 1 Сентября 
канцелярия будет собрана вся, об 
этом не нужно будет думать. По то-
му же принципу покупаем девочкам 
колготки, резинки для волос, раз-
личные мелочи. Первоклашке еще за 
год до школы можно купить тетради, 
альбомы, краски, канцелярские при-
надлежности с пеналом. Тогда это не 
будет сразу бить по карману, - поде-
лилась Оксана Усова.

Самая долговечная вещь в списке 
покупок - рюкзак: при аккуратном 
обращении он может прослужить 
около трех лет. Обувь и одежду по-
купайте ближе к учебному году - за 
лето ребенок может подрасти.

- Больше всего денег уходит именно 
на форму. В течение года придется 
не один раз покупать новые туфли, 
а одежду можно брать на два года 
вперед, на вырост. Школы сами ре-
шают, вводить обязательную форму 
или нет. Если она введена, то осо-
бо одежду не повыбираешь. Но если 
обязаловки нет, то вариантов много. 
Можно купить брюки или блузку и 
за 700 рублей, и за 2 тысячи. Тут уже 

зависит от предпочтений родителей. 
На мой взгляд, если к делу подхо-
дить экономно, можно уложиться в 
15 тысяч рублей. В эту сумму входят 
рюкзак, форма - школьная и спор-
тивная, обувь, канцелярия, даже на 
цветы учителю к 1 Сентября хватит. 
Учебники выдают в библиотеке, их 
закупает школа, поэтому трат на них 
нет, - говорит Оксана Усова.

По словам многодетной мамы, це-
ны на школьные принадлежности 
примерно одинаковые во всех ма-
газинах, но повышаются во время 
августовских распродаж. Сама она 
покупает вещи на школьных ярмар-
ках и в гипермаркетах.

НА ЧЕМ СЭКОНОМИТЬ
Родители часто хотят купить ребен-

ку все самое-самое, но лучше ограни-
читься необходимым. Например, не 
покупайте ребенку несколько ком-
плектов одежды - скорее всего, он 
будет носить один-два, а остальные 
будут пылиться в шкафу. Сын на тор-
жественной линейке вполне может 
обойтись без красивого галстука, ведь 
на уроки носить его он не будет.

- Детям можно не брать подставки 

  ВАШ ДОМ: КРАСНОЯРСК

Каждую пятницу в 8.05 (крск)
слушайте на Радио «КП» рубрику 
«Ваш дом. Капитальный ремонт». 

Вопросы можно задавать 
по телефону редакции 

(391) 206-96-52

Здравствуй, школа дорогая!

А вот
 на букварь 
тратиться 

не придется - 
его, как и другие 

учебники, 
должны выдать 

бесплатно.

Новосибирск Томск Омск Красноярск Иркутск Барнаул Кемерово
Шариковая ручка 40 16 20 28 37 28 37
Карандаш простой 26 13 19 16 26 17 32
Набор фломастеров 170 132 190 204 221 186 251
Альбом для рисования 100 110 97 121 112 97 146
Тетрадь 16 11 10 10 16 12 18
Рюкзак 2750 2867 2000 2369 2722 1838 2208
Блузка 1136 1320 1108 1338 1812 1328 984
Рубашка 1180 798 893 814 875 1105 1032
Брюки 2427 1383 1385 1861 1817 1857 1848
Юбка 1340 1237 1320 1513 2066 1412 1371
Платье/сарафан 2628 1730 1624 2057 1937 2110 1984
Джемпер 1369 1376 1030 1399 1606 1251 619
Спортивный костюм 2093 1806 1574 2080 3319 2254 2497
Куртка 4836 3801 3136 4038 5694 3461 3526
Туфли/ботинки 2454 1954 2029 2605 3200 2067 1840
Кроссовки 1796 1250 1276 1570 2175 1865 1690

КАКИЕ ТРАТЫ У РОДИТЕЛЕЙ?ЧТО ПОЧЕМ

КСТАТИ
Покупают 
в основном онлайн

Эксперты ресурса «ЧекИндекс» отмеча-ют, что сейчас более 60% покупок товаров к школе совершается онлайн, в основном на площадках маркетплейсов. При этом траты россиян на школьный набор вырос-ли за год на 15%. В июне - июле родители купили товаров к школе на 25% больше, чем в прошлом году, при этом онлайн - на 89% больше.

          ИТОГО

В программе мы обсуждаем 
актуальные вопросы 
жилищно-коммунального 
хозяйства с нашими 
гостями. Ведущие Денис 
Денисов и Ренат Каримуллин 
пообщались с Михаилом 

Попелышевым, 
генеральным 
директором 
Регионального 
фонда 
капитального 
ремонта 
Красноярского 
края. 

- Расскажите, что происходит по-
сле утверждения трехлетнего плана 
ремонта.
- На общих собраниях жильцы принима-
ют решение подтвердить предложенный 
вид капитального ремонта или заменить 
его на другой. Это должно быть сделано 
в течение трех месяцев после получения 
уведомления. Если этого не происходит, 
то в течение месяца решение принима-
ют органы местного самоуправления. В 
этом году процедура проектирования 
объектов будет запущена в сентябре 
месяце, и до конца года в каких-то домах 
уже будет активно вестись капитальный 
ремонт. 

 - А как можете охарактеризовать 
подрядчиков, есть ли недостаток, 
насколько хорошо работают компа-
нии, которые берутся за выполне-
ние капитального ремонта?
- В реестре порядка 400 организаций, 
около 50 постоянно с нами работа-
ют. Эти компании смогли преодолеть 
трудности пандемии, повышение цен 
на строительные материалы, те слож-
ности, которые возникали в постпан-
демийный период. На них можно по-
ложиться, они проверены временем. 
Думаю, наши подрядчики финансово 
достаточно устойчивы, поэтому увере-
ны в себе, а мы в свою очередь при-
меняем различные меры поддержки, 
авансирование, чтобы они чувствовали 
себя спокойно. 

- Каждый краткосрочный план ори-
ентирован на какой-то вид работ, к 
примеру, в предыдущую трехлетку 
много было отремонтировано лиф-
тового оборудования. А  что пред-
стоит сделать в предстоящие три 
года?
- Прежде всего, это вопросы безопас-
ности - замена лифтового и газового 
оборудования. Первоочередные вещи, 
которые связаны с окончанием их срока 
эксплуатации. Все остальное граждане 
выбирают сами, индивидуально, в зави-
симости от потребностей конкретного 
дома. В последние годы граждане до-
статочно активны. Это может быть как 
ремонт кровли, так и замена инженер-
ного оборудования или фасады. 
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Анастасия КУРЕНОВА («КП» 
- Иркутск»)

Они собрали дворняжке 
деньги на операцию, 
а теперь навещают в 
приюте и помогают 
восстановиться.

Звуки выстрелов посреди но-
чи разбудили жителей одного из 
районов Братска, что на севере 
Иркутской области. С перепугу 
большин-

Людмила ДЕМШИНА 
(«КП» - Красноярск»)

Он до последнего 
был уверен, 
что разговаривает 
по телефону 
со следователями.

Руководитель офиса одного из 
банков в Абакане Наталья Ермакова 
сумела защитить пожилого клиента 
от мошенников. Мужчина попался 
на удочку аферистов и взял кредит 
на свое имя. Сумма для человека, 
который живет от пенсии до пен-
сии, была не маленькая - 200 тысяч 
рублей. Все эти деньги едва не до-
стались преступникам.

Обманщики действовали по про-
веренной схеме: звонили мужчине 
и представлялись то сотрудниками 
банка, то полицейскими. Запудрили 
мозги настолько, что он поверил в 
легенду: некто обратился в одну из 
кредитных организаций Москвы с 
доверенностью от его имени и пы-
тается в эти самые минуты взять 
кредит на 200 тысяч. И чтобы ни в 
коем случае этого не произошло, 
тому необходимо самому как мож-
но скорее оформить заем и пере-
вести деньги на резервный счет.

Мужчина, хоть и не раз читал о 
подобных случаях обмана в ново-
стях, до последнего был уверен, 
что с ним все по-настоящему.

- Телефонные мошенники - очень 
хорошие психологи. Они умеют под-
бирать слова, говорят всегда очень 
уверенно. Поэтому им и удается 
обманывать людей, - отметил Сер-
гей Козлов, начальник отдела 
общественных связей МВД Ха-
касии.

Пенсионер пришел в банк и по-
просил оформить кредит. Операто-

ры привыкли к подобным заявкам 
за последнее время, ведь случаев 
телефонного мошенничества стано-
вится все больше, поэтому сразу 
начали интересоваться, не поступа-
ло ли странных звонков, задавали 
и другие вопросы. Только мужчина 
категорически все отрицал. Ему 
ведь «следователь» сообщил, что 
вся операция - большая тайна.

- Кредит был одобрен, пенсио-
нер пошел к банкомату снимать 
деньги, но операция автоматиче-
ски была заблокирована как раз 
из-за мер предосторожности. Я 
подошла к клиенту, еще раз спро-
сила, точно ли это именно его же-
лание, и он упорно уверял меня, 
что деньги взял сам для себя. Я 
попросила его подождать, начала 
работать с другими людьми и ус-
лышала обрывок его телефонного 
разговора: «Я уже иду к машине». 
Я бросила все дела и побежала 
за мужчиной, остановила его пря-
мо возле автомобиля, выхватила 
телефон, а там как раз мошенники 
были на проводе. Сбросила вызов, 
а клиента привела в свой кабинет 
для разговора, - описывает собы-
тия Наталья.

Аферисты продолжали названи-
вать, но на их звонок ответила уже 
сотрудница банка и выслушала в 
свой адрес тонну оскорблений от 
обманщиков. 

- Он до последнего утверждал, 
что это полицейские ему звонят, 
требовал вернуть телефон. А я про-
сто ждала приезда полиции. Когда 
сотрудники МВД были на месте, 
они провели с мужчиной беседу, 
- говорит Наталья и добавляет: та-
кие ситуации происходят часто. 
Но обычно можно обойтись без 
приезда полицейских.

Ксения ВЫСОТИНА
(«КП» - Томск»)

Девушки, которые напали 
на россиянку, оказались 
несовершеннолетними.

Бывшая жительница Томской обла-
сти Виктория Партридж, на которую 
несколько месяцев назад напали в Лас-
Вегасе, рассказала журналисту «КП» 
- Томск», что нападавших наконец-
то поймали. Напомним, Виктория 
Партридж раньше жила в Томской 
области, в 2001 году вышла замуж за 
американца, а несколько лет назад 
переехала из Северска в Лас-Вегас. 
Около года она работала водителем 
такси и вдруг попала в криминальную 
историю. Семь пассажирок-афроаме-
риканок жестоко избили и ограбили 
эмигрантку (подробнее - на сайте kp.ru, 
а также в номере «КП» - Сибирь» за 5 
июля). По горячим следам преступ-
ниц поймать не смогли, о чем Вик-

  ШОК!

Девушка в костюме 
ангела погибла во 
время съемок клипа
Антон НИКИТИН 
(«КП» - Красноярск»)

Это произошло в небольшом городе 
Дивногорске Красноярского края.

До своего 24-летия Ольга Кузьмина не дожила 
буквально один день. Трагедия произошла на набе-
режной Енисея поздним вечером. Ольга пришла сюда 
вместе со своими подругами и сестрой. Ей хотелось 
сделать праздник незабываемым. По сюжету ма-
ленького фильма именинница должна была в образе 
ангела с черными крыльями перелезть через перила 
на смотровой площадке. Но невинное развлечение 
кончилось страшным несчастным случаем.

- Все произошло во время съемок, которые вела 
сестра Оли. Сами не поняли, как так получилось. 
Оступилась, сделала шаг назад, а потом падение. 
Видно было, что пыталась схватиться за перила, но 
соскользнула. Скорее всего, крылья перевесили, - 
рассказала подруга погибшей.

Ольга погибла практически сразу. Приехавшие 
вскоре медики лишь констатировали смерть. В СК 
по Красноярскому краю по данному факту проводят 
проверку. Следователи сообщили, что девушка упала 
с высоты 4 метров и была пьяна.

Сейчас друзья собирают деньги на прощание с 
девушкой.

  ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Чтобы спасти 
маму, малышка 
вышла на балкон
Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Омск»)

Драматичная история произошла в 
Омске. В МЧС стали звонить жители 
и сообщать, что маленькая девочка 
стоит на краю балкона пятого этажа 
и может упасть.

- Поступило сообщение, что ребенок 
вот-вот упадет, взрослых рядом нет. На 
место оперативно была направлена 
пожарная автолестница, - рассказали 
в ГУ МЧС по Омской области.

Находясь на службе в подразде-
лении неподалеку, начальник 4-го 
пожарно-спасательного отряда 
федеральной противопожарной 
службы полковник внутренней 
службы Сергей Москвин услышал 
от диспетчеров о произошедшем и 
тоже поехал на место происшествия.

- Пришел к дому и увидел, что девоч-
ка стоит на возвышенности. Балкон не 
застеклен. Двое моих коллег пытались 
достучаться в дверь квартиры. В какой-
то момент девочка начала показывать 
телефон и говорить: «Мама, мама!», - 
описывает Сергей Москвин. - Я принял 
решение подняться по автолестнице. 
Уже на балконе увидел, что девочка 
стояла на стуле. Заметив меня, она 
испугалась и забежала в комнату. Я 
попытался успокоить ребенка и обнару-
жил в комнате женщину без сознания. 
Предположительно, мать девочки. По-
пытался привести ее в себя. Женщина 
не отреагировала. Убедившись, что она 
дышит, вызвал скорую медицинскую 
помощь и полицию.

Женщину увезли в больницу, теперь 
вся надежда на врачей. А саму малыш-
ку, которая таким образом пыталась 
спасти маму, на время определили в 
дом малютки.

Томскую таксистку 
избила банда блогерш 
из Лас-Вегаса

Видео 
с регистратора - 
на сайте kp.ru

Камера 
засняла, 

как пассажирка 
перелезает 
на переднее 

сиденье 
и начинает бить 

шофера.

  ДОБРОЕ ДЕЛО

Сотрудница банка отбила 
пенсионера у мошенников

тория рассказала российским СМИ. 
Дело получило резонанс, и полиция 
наконец-то дала результат. Обидчиц 
таксистки задержали.

- Все девушки оказались несовер-
шеннолетними. Одной из них было 
17 лет, а другим - по 15, - рассказала 
Виктория, добавив, что самую стар-
шую - 17-летнюю преступницу - уже 
осудили на 9 месяцев.

Девушка отправится в колонию 
для несовершеннолетних, осталь-
ным участницам инцидента приго-
вор вскоре зачитают. Также женщина 
выяснила, что все семь нападавших 
оказались участницами преступной 
группировки, а в ту ночь Виктория 
была не единственной жертвой.

- Они снимали свои преступления 
на видео и выставляли в закрытых 
криминальных группах в соцсетях. 
В их соцсетях нашли и другие видео, 
где они тоже нападают на людей и 
грабят их, - продолжает Виктория.

Более того, девушки специально 

снимали свои преступления и вы-
ставляли в соцсети. Такие вот бло-
герши-гангстерши.

После инцидента Виктория больше 
не водила авто.

- Машину мы починили, муж снова 
работает в такси, а я пока боюсь са-
диться за руль, - призналась бывшая 
томичка.

Ей уже 55 лет - возраст такой, что 
в Лас-Вегасе на работу устроиться 
непросто. Видимо, придется восста-
навливать здоровье и, преодолевая 
стресс, вновь заниматься извозом, 
иначе денег не заработаешь.

Та самая квартира 
на пятом этаже 
многоэтажки.
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Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Омск»)

В Омске обвалился угол 
многоквартирного дома. То, 
что в нем невозможно было 
жить, было известно всем.

ЧП в микрорайоне Нефтяники 
Омска не стало неожиданностью. 
Об аварийном доме № 53 по улице 
20-го Партсъезда знали все: и жур-
налисты, и администрация, и проку-
ратура. Параллельно с публикациями 
в СМИ шли суды между жильцами и 
чиновниками. Вопрос с переселением 
и капитальным ремонтом стопорили. 
А когда зимой 2020 года обвалилась 
часть этой же боковой стены, жиль-
цам сказали: «В вашем доме жить 
можно, нужно лишь этот бок отре-
монтировать». И вот доремонтиро-
вались: в пятницу вечером эта часть 
рухнула.

БОЛЬШЕ ГОДА ТАМ ЗИЯЛА ДЫРА
- Кирпичи из этого угла выпадали 

и раньше. Было дело, в стене больше 
года зияла сквозная дыра, кирпичная 
кладка повсеместно пошла трещи-
нами. В последние полтора года мы 
писали жалобы и требования в разные 
инстанции, требовали расселения и 
признания дома аварийным, - рас-
сказывает жительница дома Наталья.

Говорит, что все понимали, что вот-
вот случится беда. И такой пример: 
этой зимой в пятиэтажке были пере-
бои с отоплением, но слесари боялись 
заходить в разрушающееся здание. 
Некоторые жильцы вообще переехали 
в съемные квартиры.

Люди обращались в мэрию, чтобы 
признать дом подлежащим расселе-
нию. Экспертиза, которую провела 
нанятая компания, показала: боль-
шинство конструкций в аварийном 
состоянии, но при этом… дом можно 
восстановить. Миллионов за 20. Как 
отмечают в администрации, работы 
обязан провести Фонд капитального 
ремонта.

Фонд капремонта, в свою очередь, 
отказался ремонтировать аварий-
ный дом. Во-первых, на текущий год 
средств на него и так не хватало. Во-
вторых, смысла в ремонте сотрудники 
фонда не видели: здание слишком 
обветшало. Проще новое построить. 

А жители так и мыкались из 
одной инстанции в другую 
да еще и судились со всеми 
и сразу. Администрация го-
рода тоже всячески упира-
лась и не хотела признавать 
дом аварийным, иначе из го-
родского бюджета пришлось 
бы изыскивать средства на 
расселение. Решение суда в 
конечном итоге обязало не 
расселять, а отремонтировать 
фасад и стену - ту самую, ко-
торая обвалилась. Причем до 
конца прошлого года. Но этого так и 
не сделали.

Замкнутый круг теперь, наверное, 
разорвет происшествие. Удивительно, 
что обошлось без жертв. Но дотошно 
разбираться с разрушенным домом 
все равно придется. И помощь жи-
телям оказывать - тоже.

СТЕНЫ ТРЕЩАЛИ ВЕСЬ ДЕНЬ
Несмотря на то, что жильцы боя-

лись и ждали этого, обрушение слу-
чилось все равно неожиданно. Кто-
то, как Екатерина, в этот момент на 
минутку выскочил на улицу.

- Я увидела в окно, что здесь на кир-

происшествия

Пока жильцы судились с чиновниками, 
часть пятиэтажки рухнула

ОФИЦИАЛЬНО
Следователи Омской области прове-

ли обыски в департаменте городского 
хозяйства мэрии Омска и региональ-
ном отделении Фонда капитального 
ремонта.

- Идет выемка документации и у су-
дебных приставов, - сообщила пресс-
служба прокуратуры Омской области.

По факту обрушения возбудили два 
уголовных дела - по статье «Халатность» 
и за злостное неисполнение судебного 
решения.

- По итогам проведенной проверки 
прокуратурой города установлено, что в 
результате ненадлежащего исполнения 
должностными лицами, располагавшими 
сведениями о наличии у здания обще-
жития признаков аварийности, своих 
должностных обязанностей, а также 
злостного неисполнения судебного ак-
та, произошло обрушение торцевой 
стены здания № 53 по улице 20-го Парт-
съезда со стороны нежилых помещений, 
используемых для санитарно-гигиениче-
ских нужд, - указано на официальном 
сайте надзорного ведомства.

Омские прокуроры отметили, что 
жильцам дома причинен ущерб, но 
главное - существенно были нарушены 
права и законные интересы собственни-
ков жилых помещений в данном доме.

пичах маленькие ребятишки играют. 
Здесь же дыра была, оттуда кирпи-
чи падали, а дети по ним лазили. Я 
вышла их отогнать. Отошла только 
на несколько метров, заговорила с 
соседом. Говорю ему: «У нас что-то 
сильно кирпич сегодня падает». А он 
мне: «Я вот вышел машину отогнать. 
Я живу на пятом этаже, у меня трещат 
стены». И мы только проговорили 
это, я разворачиваюсь и слышу не то 
что треск, а будто песок падать начал. 
И все упало. За секунду успела отбе-
жать, - говорит местная жительница.

А кто-то в момент ЧП принимал 
душ. Житель дома Константин вспо-
минает, что мокрым едва переступил 
порог своей комнаты и услышал, как 
стены трещат. Мужчина схватил брю-
ки, телефон и со всех ног побежал 
вниз.

Как рапортовали впоследствии спа-
сатели, площадь обрушения состави-
ла 200 квадратных метров. В основном 
обрушились ванные комнаты, но по-
страдали и жилые помещения.

- На пару ночей нас разместили в 
школе - в пункте временного разме-
щения, но до вечера понедельника 
сказали освободить: идите куда хо-
тите. А куда я пойду, когда у меня 
даже обуви нет? - сокрушается Игорь, 
жилец пятиэтажки.

Как разрушался дом
ХРОНИКА

торая обвалилась. Причем до 

Дом ждет 
очередной комиссии. 
Специалисты должны 

ответить на вопрос: можно 
ли проживать 

в полуразрушенном доме? 
Или его все-таки 

пора снести? 

В начале 2021-го об-
валилась часть боковой 
стены. Некоторые жильцы 
после этого решили пере-
ехать в съемные квартиры.

22 апреля 2021 года в 
пятиэтажке снова ЧП: об-
рушился угол стены, по 
зданию пошли трещины.

А 21 мая 2021 года по-
ступило новое сообщение 
о том, что в здании произо-
шло повторное обрушение 
внешней кирпичной кладки 
стены дома.

Тогда чиновники обви-
нили во всем жильцов: 

якобы они самовольно 
установили в помещени-
ях душевые кабины без ги-
дроизоляции, чего делать 
было нельзя.

Осенью 2021 года про-
куратура области прово-
дила проверку и выявля-
ла серьезные нарушения 
законодательства о капи-
тальном ремонте в этом 
доме.

Областной суд поста-
новил провести там ком-
плексные ремонтные ра-
боты до 31 декабря 2021 
года. Но исполнение ре-

шения суда решили отло-
жить.

Капремонт запланиро-
вали на 2022 год, дата 
начала работ, правда, не 
сообщалась.

Но позднее экспертиза 
показала: основные кон-
струкции здания изношены 
на 76%. Жить в доме все-
таки опасно. Сейчас гово-
рят, что официально дом 
был признан аварийным 
за сутки до обрушения 
стены. Так ли это, теперь 
предстоит узнать право-
охранителям.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Стало известно, что жильцов обрушившегося дома временно поселят в гим-

назии № 12. 18 человек уже откликнулись на это предложение, заявив, что им 
просто больше негде жить.

Видео - 
на сайте
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Красота - это, в первую 
очередь, здоровье. Поэтому 
не удивляйтесь, увидев в «Гу-
бернских аптеках» не толь-
ко таблетки и микстуры, но 
и кремы, шампуни, бальза-
мы. О косметических 
средствах сибирского 
производства нам 
рассказала руково-
дитель департа-
мента собствен-
ного производства 
А О «Губернские 
аптеки» Олеся Че-
репнина.

БЕЗ СИЛИКОНОВ 
И ПАРАБЕНОВ

- Олеся Игоревна, при-
знаюсь, в аптеку заглядываю 
в случае необходимости, когда 
нужно поправить здоровье. Но 
оказывается, здесь можно ку-
пить и уходовые средства.

- Мы сохранили традицию 
изготовления лекарственных 
препаратов, а сейчас активно 
развиваем линейку собствен-
ных косметических средств. 
Ведь аптечное производство 
играет важную роль с точки 
зрения оказания доступной 
и качественной фармацевти-
ческой помощи в части обе-
спечения лекарственными 
препаратами население. На-
пример, в период дефицита 
в нашем регионе препарата 
Эуфиллин (лекарство для ле-
чения заболеваний органов 
дыхания) мы запустили его 
изготовление на базе наших 
производственных аптек или 
во время пандемии мы смогли 
заполнить дефицитную нишу 
жидкостей для рук с ан-
тисептическим эф-
фектом, организо-
вав их производство. 
Сейчас привычные 
косметические сред-
ства уходят с рынка. 
Мы хотели бы вне-
сти свой вклад в то, 
чтобы заполнить эту 
нишу отечественным 
продуктом. Первую 

косметическую линейку наше 
предприятие запустило в 2019 
году - 33 наименования про-
дуктов, которые оценили на-
ши посетители: гели для умы-
вания, бальзам для губ, маски 

для лица, кремы для лица, 
для рук, для ног, твер-

дые шампуни, мы-
ло, соли для ванн. 
Состав предельно 
натуральный: мас-
ла - какао, оливко-
вое, амарантовое, 

эфирное; травяные 
экстракты и другие 

природные компонен-
ты. Никаких парабенов, кра-
сителей и других химических 
добавок, которые могут вы-
зывать аллергические реакции 
у потребителей с нормальным 
типом кожи. Кремы и  маски 
имеют небольшой срок год-
ности - 6 месяцев, им требует-
ся хранение в холодильнике. 
Флаконы из темного стекла, 
в которые фасуется космети-
ка, позволяют сохранить всю 
полезность натуральных ком-
понентов. Положительные от-
клики потребителей вдохно-
вили нас на создание второй 
косметической линейки. Эти 
средства появились на полках 
наших аптек совсем недавно, 
в июне.

- Процесс создания косме-
тических средств небыстрый: 
нужно разработать рецептуру, 
протестировать, доработать…

- Технология изготовления 
и рецептура новой линейки 
разработана совместно с тех-
нологом из Санкт-Петербурга. 
На запуск с момента утвержде-
ния рецептуры до появления 
продукции в аптечной сети 
ушло больше года. От первой 
данная линейка отличает-
ся более широким выбором 
косметических средств, об-
легченной текстурой, более 
длительным сроком годности 
при комнатной температуре. 
Пробную партию отправили 
в Центр гигиены и эпиде-
миологии, это обязательная 
процедура перед запуском 
продукта в производство. 
На каждое средство есть раз-
решительные документы - тех-
нические условия, декларация 
соответствия.

- Какими средствами попол-
нилась ваша косметическая 
коллекция?

- Новая линейка космети-
ки включает в себя 43 наиме-
нования - средства по уходу 
за лицом, телом и волосами. 
В средствах для лица, в зави-
симости от типа кожи, мы вы-
делили три направления ухо-
да - основной, антивозрастной 
и уход за кожей, склонной 
к акне. Здесь достаточно 
широкий ассортимент: кре-
мы дневные, кремы ночные, 

кремы для кожи вокруг 
глаз, маски, скрабы, то-
ники, сыворотки, гели 

для умывания.
Для ухода за волоса-

ми выпущены шампу-
ни, бальзамы и маски, 
которые разработаны 
для разных типов во-
лос - тонких, нор-

мальных, окра-
шенных, жирных, 
требующих объ-
ема, а также уни-

версальные средства для всех 
типов волос. Традиционно 
для ухода за телом у нас изго-
тавливаются скрабы и кремы.

Достоинство второй косме-
тической линейки в том, что 
можно сразу подобрать ухо-
довый комплекс для волос, 
лица и тела. Открою секрет: 
мы уже работаем над  разра-
боткой рецептуры следующей 
линейки, куда войдут альги-
натные маски, патчи, отвары, 
убтаны для умывания (смеси 
трав и глины), баттеры для те-
ла, средства для гигиены по-
лости рта.

РУЧНАЯ РАБОТА
- Как изготавливаются кос-

метические средства? Какое 
сырье используется?

- Вся продукция произво-
дится вручную в асептиче-
ских условиях на базе одной 
из наших производственных 
аптек ограниченными парти-
ями. Рецептура соблюдается 
строго по технологическим 
инструкциям. 

- Подбор косметики - дело 
ответственное. Бывает трудно 
определиться, что именно те-
бе подойдет. Как вы помогаете 
покупателям в выборе товара?

- На помощь в выборе придут 
наши фармацевты - расскажут, 
какие конкретные средства 
могут проработать ваши про-
блемы с кожей. Кроме того, во 
всех наших структурных под-
разделениях в Красноярском 
крае и Хакасии есть в наличии 
тестеры косметики. Перед по-
купкой средства можно про-
тестировать: нанести образец 
на кожу, оценить текстуру 
и аромат. Еще один вариант - 
посмотреть каталог продукции 
через систему QR-кода (код 
можно найти в аптеке на пол-
ке с косметическими средства-
ми). И, конечно, вся подроб-
ная информация размещена 
на нашем сайте 24farmacia.ru.

- Вопрос, который волнует 
потребителей не меньше, чем 
состав, натуральность продук-
та, - стоимость.

- Цены на «Аптечную кос-
метику» достаточно демокра-
тичные, стоимость кремов на-
чинается от 250 рублей. Такие 
цены возможны благодаря то-
му, что мы сами изготавлива-
ем косметические средства, 
и с точки зрения логистики то-
вары проходят меньше этапов.

Полина КУЗНЕЦОВА.

мы. О косметических 
средствах сибирского 
производства нам 

для лица, кремы для лица, 
для рук, для ног, твер-

дые шампуни, мы-
ло, соли для ванн. 

эфирное; травяные 
экстракты и другие 

природные компонен-

После разговора с Олесей Черепниной 
я отправилась в аптеку, чтобы на собствен-
ном опыте убедиться в эффективности «Ап-
течной косметики». Выбрала сразу несколь-
ко средств - шампунь и бальзам для волос, 
скраб для лица, крем для кожи вокруг глаз, 
крем для рук, бальзам для рук и пару кремо-
вых масок для лица в мини-формате.

Самые большие ожидания были от пароч-
ки шампунь-бальзам. Мои волосы каприз-
ные - средней длины, густые, окрашенные, 
пористые. Справятся ли с ними бессилико-
новые средства? Шампунь для окрашенных 
волос с протеинами пшеницы оказался лег-
ким, не слишком густым, с едва уловимым 
запахом. Не дает обильной пены, но хорошо 
очищает волосы. После комплексного ухо-
да - шампунь и бальзам - высохшие волосы 

были блестящими, рассыпчатыми и шелко-
вистыми. Удивлена!

Скраб для сухой и чувствительной ко-
жи лица с кофеином: густой консистенции 
с мельчайшими скрабирующими частичками 
(жожоба гранулы), очищает бережно и де-
ликатно. После смывания кожа приятная 
на ощупь и никакого чувства стянутости 
благодаря д-пантенолу, витамину Е, алоэ-
вера и соевому маслу. К слову, кожа у меня 
резко реагирует покраснениями на любые 
воздействия. А вот после скраба тон лица 
остался ровным. Еще один плюс!

Из двух масок для лица в саше - колла-
геновая эффект-маска и маска-детокс 
с шунгитом - протестировала коллагеновую 
для зрелой кожи. Густой прозрачный гель 
хорошо распределяется. Во время действия 
(минут 10) маска не высыхает и не стяги-
вает кожу. После смывания кожа ровная, 
увлажненная.

Следующие два средства поселились 

на рабочем столе - увлажняющий баль-
зам для  губ и  увлажняющий крем 
для рук с маслом миндаля и пантено-
лом. Сухой офисный воздух быстрее всего 
сушит руки и губы, без кремов и помадок 
не обойтись. В составе бальзама ничего 
кроме пользы - масла и витамины. Средство 
очень понравилось: формат удобный и мгно-
венное действие. При нанесении в прямом 
смысле тает, равномерно распределяется. 
Достаточно пару раз провести по губам, 
и они увлажнены. Приятный ванильно-мят-
ный запах и легкий охлаждающий эффект. 
Крем для рук во флаконе с помпой, не при-
дется каждый раз откручивать-закручивать 
крышку, как у тюбика. Аромат не слишком 
интенсивный. С кремом важно не перебор-
щить - для увлажнения и питания достаточ-
ного одного нажатия помпы.  А вот на ночь 
можно нанести побольше, утром руки будут 
мягкие и нежные.

И мой фаворит - крем для кожи вокруг 

глаз с маслом василька. Даже не крем, 
а нежное взбитое суфле. Уже после пары 
применений отложила другие средства по-
дальше, так понравился эффект. Средство 
достаточно густое, но при этом легкое. 
Небольшого количества (размером с горо-
шину) хватит, чтобы подпитать и увлажнить 
кожу.

Сибирь: это полезно знать

«Аптечная косметика» 
по-сибирски

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

чения заболеваний органов 
дыхания) мы запустили его 
изготовление на базе наших 
производственных аптек или 
во время пандемии мы смогли 
заполнить дефицитную нишу 
жидкостей для рук с ан-
тисептическим эф-
фектом, организо-
вав их производство. 
Сейчас привычные 
косметические сред-
ства уходят с рынка. 
Мы хотели бы вне-
сти свой вклад в то, 
чтобы заполнить эту 
нишу отечественным 
продуктом. Первую 

протестировать, доработать… к акне. Здесь достаточно 
широкий ассортимент: кре-
мы дневные, кремы ночные, 

кремы для кожи вокруг 
глаз, маски, скрабы, то-
ники, сыворотки, гели 

для умывания.
Для ухода за волоса-

ми выпущены шампу-
ни, бальзамы и маски, 
которые разработаны 
для разных типов во-
лос - тонких, нор-

мальных, окра-
шенных, жирных, 
требующих объ-
ема, а также уни-

чения заболеваний органов 
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производственных аптек или 
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заполнить дефицитную нишу 
жидкостей для рук с ан-
тисептическим эф-
фектом, организо-
вав их производство. 
Сейчас привычные 
косметические сред-
ства уходят с рынка. 
Мы хотели бы вне-
сти свой вклад в то, 
чтобы заполнить эту 
нишу отечественным 
продуктом. Первую 

протестировать, доработать… к акне. Здесь достаточно 
широкий ассортимент: кре-
мы дневные, кремы ночные, 

кремы для кожи вокруг 
глаз, маски, скрабы, то-
ники, сыворотки, гели 

для умывания.
Для ухода за волоса-

ми выпущены шампу-
ни, бальзамы и маски, 
которые разработаны 
для разных типов во-
лос - тонких, нор-

глаз с маслом василька. Даже не крем, 
а нежное взбитое суфле. Уже после пары 
применений отложила другие средства по-
дальше, так понравился эффект. Средство 
достаточно густое, но при этом легкое. 
Небольшого количества (размером с горо-
шину) хватит, чтобы подпитать и увлажнить 
кожу.

вания, бальзам для губ, маски 

косметическую линейку наше 
предприятие запустило в 2019 
году - 33 наименования про-
дуктов, которые оценили на-
ши посетители: гели для умы-
вания, бальзам для губ, маски 

«Аптечная косметика» 

косметическую линейку наше 
предприятие запустило в 2019 
году - 33 наименования про-
дуктов, которые оценили на-
ши посетители: гели для умы-
вания, бальзам для губ, маски 

Заказать 
косметику 
можно 
в интернет-
аптеке

Актуальный
каталог 
на сайте
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Кош-Агачский район 
- это уже почти Монго-
лия. Не удивляйтесь, ес-
ли вдоль дороги увидите 

вальяжно гуляющих 
верблюдов, если над 
вами пролетит со-
кол, а из-под камня 
выглянет любопыт-
ный сурок. Природа 
здесь непривычная. 
А ландшафты такие, 

что кажется - попал 
на другую планету.

Восхищают удивитель-
ные Чуйские меандры - 
это петли на реке. Она 
словно извивается змей-
кой, рисуя руслом краси-
вый узор.

А главным чудом района 
туристы считают алтайский 
Марс. Так прозвали мест-
ные горы, разукрашенные 
природой так, словно ты 
вовсе не на Земле.  

- Здесь туризм еще не 
так сильно развит, как в 

остальных районах. Он 
только-только начинает 
развиваться, - говорит 
местный житель Ринат 
Аспенбетов. - Здесь не-
тронутая природа, много 
мест, где не ступала нога 
человека. Есть такие ме-
ста, как зона покоя Укок, 
Софийский ледник, 
Талдуринский ледник 
и ледник Актру. Можно 
посетить древние курга-
ны, увидеть петроглифы 
(рисунки древних людей 
на камнях).  

Великолепный компромисс для 
тех, кто хочет насладиться кра-
сотой Алтая, но не готов ехать 
слишком далеко, - это Чемаль-
ский район. По пути к нему вы 
увидите великолепные горы, про-
едете несколько рынков с рядами 
аутентичных товаров. И дорога, 
если начинать отсчет от столицы 
республики, не будет утомитель-
ной. Близко. 

Самые манящие места района - 
Чемальская ГЭС и остров Патмос. 

Гидроэлектростанция - само во-
площение истории. В 1935 году ее 
построили заключенные Сибир-
ского управления лагерей особого 
назначения.

Туристам часто кажется, что ря-
дом раздаются крики ужаса. 
На самом деле не кажется. 
Просто тут же для любите-
лей особо острых ощуще-
ний работает тарзанка. А 
само место, где находится 
ГЭС, - живописное, до-
стойное картин или как 
минимум фотографий.

Другая достопримечательность 
района - остров Патмос. Да, назва-
ние как у греческого собрата. На 
остров ведет подвесной мостик, 
так что пройти придется прямо 
над бурлящими водами горной 
реки. На острове находится храм. 
Местные священнослужители 
уверяют: одна из икон слышит 
мольбы посетителей.

Отдыхающие могут остановить-
ся непосредственно в райцентре 
Чемал или в его предместье - се-
ле Узнезя. Для тех, кому хочется 
более масштабных развлечений, 
действуют экскурсии на верто-
лете, небесные прогулки на па-
раплане. Ну и, конечно, можно 
заказать туры по самому Алтаю.

Сибирь: обязательно к просмотру

Какого цвета око Земли?

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Пока Европа 
раздувает щеки, 

пугая санкциями, 
россияне открывают 
внутренний туризм. 

И распробовали 
Горный Алтай. 

Расскажем, что стоит 
посмотреть там.

Улаганский район - вариант 
для терпеливых путешествен-
ников. Добираясь, будете ехать 
по великолепному Чуйскому трак-
ту. Журнал National Geographic 
включил его в список самых жи-
вописных дорог мира. Вас ждет 
путь через Чике-Таманский пере-
вал. Место, где, кажется, не ветер, 
а сама энергия захватывает вас 
вихрем. А виды, которые открыва-
ются с высоты, вызывают восторг.

А рядом с селом Акташ, слов-
но картина художника-фантазе-

ра, удивительный водоем. Кто-
то зовет его Гейзерным озером, 
а кто-то - Глазом или Оком Земли. 
Вода в небольшой чаше - разных 
цветов. По краю - одни краски, 
в центре - другие. Малахит и би-
рюза. Выходит, глаза у Земли раз-
ноцветные.

- Акташ - колоритное место 
с разнообразной природой. Кро-
ме озера, которое переливает-
ся изумрудно-зелено-голубы-
ми цветами, можно побывать 
на Мажойском каскаде - увидеть, 
как Чуя разливается по его поро-
гам. Можно на Красные ворота 
съездить. Это место, где проби-
вали путь для будущей дороги. 
От нас можно добраться до пе-
ревала Кату-Ярык, увидеть Чу-
лышманскую долину, водопады. 
По запросу мы возим на экскур-
сии по местным достопримеча-
тельностям, - говорит хозяйка 
местная жительница и владелица 
одного из туркомплексов Дарима 
Мрузакова.

для терпеливых путешествен-
ников. Добираясь, будете ехать 

 Малахитовое озеро

До Акташа ходит автобус из Барнаула. Он проезжает 
Бийск, шукшинское село Сростки и делает остановки 
на Чуйском тракте. Альтернативный вариант для 
поездок хоть из Барнаула, хоть из Бийска, хоть из 
Горно-Алтайска - частные перевозчики. Они ра-
ботают на автовокзалах, но с ними держите ухо 
востро. Смотрите, чтобы транспорт (обычно это 
микроавтобус) был безопасным.
Конечно, удобно ехать на личном автомобиле. До-
рога от Горно-Алтайска до Акташа - исключительного 
качества. Расстояние - около 350 километров.  

 КАК ДОБРАТЬСЯ

Лик на скале

Сесть на междугородний автобус можно в 
Горно-Алтайске, Барнауле и Новосибир-
ске. Высадить вас могут как в 
Узнезе, так и в Чемале. Если 
поедете на автомобиле, 
то от Горно-Алтайска до 
Узнези получится око-
ло 80 километров, а до 
Чемала - 100.

 КАК ДОБРАТЬСЯ

лия. Не удивляйтесь, ес-
ли вдоль дороги увидите 

вальяжно гуляющих 
верблюдов, если над 
вами пролетит со-

А ландшафты такие, 
что кажется - попал 

на другую планету.

ске. Высадить вас могут как в 
Узнезе, так и в Чемале. Если 
поедете на автомобиле, 

Изгибы Чуи

В Кош-Агач ходит автобус 
из Барнаула. Он идет через 
Бийск, Сростки, Акташ. Работа-
ют по маршруту частные пере-
возчики. А на автомобиле от 
Горно-Алтайска до Кош-Агача - 
457 километров. 

 КАК ДОБРАТЬСЯ

 Аренда жилья: от 1500 
до 5000 рублей в сутки. 
Столько стоит аренда 
гостевого деревянного 
домика на двоих или 
номера в отеле. Хотя есть 
цены и выше.
Обед в кафе - от 400 ру-
блей на человека.
Шашлык - от 300 рублей.
Экскурсия на вертоле-
те - от 10 тысяч рублей, 

полет над Алтаем на 
воздушном шаре - от 
16 тысяч рублей. Сплав 
по реке Катунь - от 1500 
рублей.
Если не хотите тратить, 
отдыхать в Горном мож-
но без экстрима и воз-
душных прогулок. Впе-
чатления от прекрасной 
природы гарантированы 
в любом случае.  

Меандры - красивый 

узор, который рисует 

руслом река Чуя.

Гейзерное озеро, которое еще называют Глазом Земли.
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Никита МАНЬКО 
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирцы спасли 
лисенка, попавшего 
под поезд. Дикий малыш 
привык к человеческим 
рукам и стал домашним.

Двухмесячный лисенок попал 
под поезд в Первомайском 
районе Новосибирска. Спас-
ли его сотрудники Росгвар-
дии, они и вызвали волонте-
ров. Больше месяца лисенок 
провел в клинике, его спасли 
от заражения крови и ампути-
ровали передние лапы. Ма-
лыш стал инвалидом, но не 
растерял оптимизм и любовь 
к жизни. Для него заказали 
специальную коляску, но де-
теныш может передвигаться 
и без нее, прыгая почти как 
кенгуру. Лисенка уже забрала 
к себе домой семейная пара, они 
зовут малыша тираннозавром.

НУЖЕН ЛИСИЙ ДОНОР
ЧП произошло 23 июня на 

станции Разъезд Иня в Перво-
майском районе. Сотрудники 
Росгвардии заметили в кустах 
умирающего лисенка - зверек 
был в крови, с перебитыми ла-
пами и тихо подвывал от боли.

- Парни позвонили нам, мы 
экстренно выехали за лисенком 
и привезли в ветклинику «Бэст». 
Раны были ужасные. Лисенка по-
ложили в реанимацию, он был в 
шоке. Видимо, лежал там и уми-

рал давно: раны загноились, на-
чался сепсис. Ветеринары про-
вели противошоковую терапию, а 
мы бросились искать доноров ли-
сьей крови, - рассказала волонтер 
группы зоозащитников Animal_nsk 
Стася.

Волонтеры назвали лисенка 
Тео. Оказалось, малыш совсем 
юный - ему исполнилось всего 
2 месяца. На следующий день 
после поступления в клинику 
Тео экстренно прооперировали, 
врачи пытались спасти передние 

лапки. Срочно нашли донора для 
переливания крови - домашнего 
лиса из Академгородка. Это по-
зволило спасти Тео жизнь, но 
вот лапы сохранить не удалось.

СТАЛ ВЕСЕЛЫМ 
И ДОМАШНИМ

 - Хирурги провели полную ам-
путацию передних лап. Но и тут 
Тео показал себя настоящим оп-
тимистом: когда отошел от нар-
коза, снова стал бегать по клини-
ке, отобрал у соседей игрушки и 

перегрыз их. Персонал клини-
ки с удовольствием отправил 
бы его с вещами на выход, 
но лечение затянулось на 
неделю, - поделилась Ста-
ся.

Дикий лисенок стал 
домашним - проникся 
любовью к докторам 
и куратору, ожидая ее 
прихода каждый день. 

Юный Тео пережил че-
тыре тяжелые операции и спустя 
2 месяца попал в новый дом. Хо-
зяева - молодая семейная пара. 
Девушка сразу окрестила лисен-
ка тираннозавром. 

- Лисенка забирает себе семья, 
которая занимается содержанием 
диких лис.  Сам Тео прекрасно 
адаптировался и передвигается 
без передних лап - прыгает почти 
как кенгуру. Активный и игри-
вый парень, - добавила волонтер 
Стася. - Колясочка для Тео уже 
получена, в ближайшее время по-
ставим его на колеса. 

Анастасия КУРЕНОВА 
(«КП» - Иркутск»)

Они собрали 
дворняжке деньги 
на операцию, а 
теперь навещают в 
приюте и помогают 
восстановиться.

Звуки выстрелов посре-
ди ночи разбудили жителей 
одного из районов Братска, 
что на севере Иркутской об-
ласти. С перепугу большин-
ство затаились в квартирах, 
но самые смелые выскочили 
на улицу. Так и узнали, что 
за оружие взялся живодер. 
Тот, кого до сих пор не ра-
зыскали, несколько раз вы-
стрелил в двух бездомных 
собак. Несчастных, истекаю-
щих кровью, бросил умирать 
и убежал. Соседи вызвали 
полицию.

- Когда приехал наряд па-
трульно-постовой службы, 
пес был жив, но обездвижен, 
мучительно скулил от боли, - 
рассказали в пресс-службе 
ГУ МВД России по Иркутской 
области. - Сомнений по пово-
ду того, спасать ли собаку, 
не возникло.

Однако найти побли-
зости работающую 
ветеринарную клини-
ку оказалось не так-то 
просто. Тогда командир 
взвода Денис Сучков 
направился в травм-
пункт. Медики, конечно, 
несколько удивились: 
обычно четвероногих 
пациентов к ним не при-
возят, но в помощи не 
отказали. Дали Денису 
Сучкову два шприца с 
обезболивающим, как 
он и просил. А инъекции 
псу полицейский сделал 
сам. Остаток ночи двор-
няга провела в квартире 
Дмитрия Мустафаева: он 
стал свидетелем жестокой 
расправы над четвероноги-
ми.

Наутро один из сотрудни-
ков ППС - лейтенант полиции 
Михаил Хоменко - помог муж-
чине увезти раненую бро-
дяжку на рентген. Снимок 
показал: нужна операция 
на позвоночнике. Хирурги 
спасали бедолагу несколь-
ко часов. Пуля вошла под 
углом 30 градусов и чудом 
не задела артерию, но по-

страдал важный нерв, из-за 
чего парализовало задние 
лапы. Прогнозов о том, как 
скоро собака восстановит-
ся, ветеринары не дают.

- Изъятую пулю отправи-
ли на экспертизу, которая 
определила калибр и модель 
оружия. Полиция проводит 
проверку, решается вопрос 
о возбуждении уголовного 
дела, - сообщают в пресс-
службе регионального МВД.

Оплатить дорогостоящую 
операцию вызвались не толь-
ко спасители раненого пса, 
но и их коллеги из подраз-

деления отдела по вопросам 
миграции, инспекции по де-
лам несовершеннолетних, а 
также действующие и быв-
шие сотрудники отдельного 
батальона патрульно-посто-
вой службы. Полицейские 
дали подопечному кличку 
Дружок. Своего нового 
хвостатого друга они прак-
тически каждый день наве-
щают в приюте, где сейчас 
пес проходит лечение. Чтобы 
как можно быстрее попра-
виться, пациенту нужен тща-
тельный уход и ежедневные 
тренировки.

  ВОЗВРАЩЕНИЕ

Нашлась дворняжка, 
сбежавшая 
из самолета

Сибирь: живой уголок

Анна ПАШАГИНА, 
София БЕРЕЗОВСКАЯ 
(«КП» - Новосибирск»)

Пугливая собачка, 
которую искали 
возле аэропорта, 
почти полмесяца 
пряталась возле 
администрации 
города Оби.

Татьяна Харитонова жи-
вет в Белокурихе. Раньше 
в ее семье жил кот, а ког-
да он погиб, из приюта 
взяли Боню - маленькую 
дворняжку. Игривая, не-
поседливая собачка легко 
влилась в новую семью. В 
июне Татьяна собралась 
лететь в гости к родите-
лям, купила билеты на са-
молет в Хабаровск, а для 
Бони - переноску.

- Я на протяжении ме-
сяца приучала собачку к 
переноске. Когда уходила 
на работу, оставляла Боню 
закрытой в клетке. Прихо-
дила - выпускала. Меня не 
было дома по 12 часов, и 
все было спокойно. Мо-
жет показаться, что 
это тяжело для ма-
ленькой собачки, но 
в приюте она жила 
в клетке и к таким 
условиям привыч-
на. К тому же все 
это делалось для 
того, чтобы долгий 
перелет прошел 
для Бони спокойно, 
- объясняет девушка.

21 июня, в день выле-
та, Таня посадила Боню 
в переноску, собрала ве-
щи и поехала в аэропорт 
Толмачево. Перед тем как 
зайти в здание, погуляла 
с собакой и запустила 
ее обратно в клетку. По 
словам девушки, Боня не-
много переживала из-за 
происходящего и тихонько 
поскуливала.

- Когда мы проходили до-
смотр и я сдавала вещи в 
багаж, пришлось достать 
собаку. Потом я с трудом 
усадила ее обратно. Там 
мы виделись последний 
раз перед вылетом, - вспо-
минает хозяйка Бони. - Со-
бака явно боялась, что ее 
оставят одну.

Таня поднялась по трапу, 
показала билет стюардес-
се и уже готова была идти 
на свое место, как вдруг 
услышала за спиной муж-
ской голос: «Нам нужна 
Татьяна Харитонова». Де-
вушка обернулась и уви-
дела грузчика.

- Он позвал меня с со-
бой. По дороге рассказал, 
что, когда Боню начали за-
гружать в багажный отсек 
самолета, она, возможно 

испугавшись гула, сбежа-
ла. Мне показали перено-
ску: дверь была просто 
выбита, - говорит Татьяна.

Боня пропала… Грузчи-
ки своими силами пыта-
лись найти беглянку. Ез-
дили по всей зоне вылета. 
Таня тоже хотела принять 
участие в поисках, но в од-
ной из машин закончился 
бензин, да и времени до 
вылета оставалось не-
много.

- Я всю дорогу плакала и 
переживала, как там Боня 
совсем одна, - признается 
девушка.

Татьяна надеялась, что 
Боня на территории аэро-
порта и никуда не убежа-
ла. Она завалила соцсети 
объявлениями «Пропала 
собака из самолета» - и 
огласка дала результат. 
Дворняжку заметили воз-
ле администрации города 
Оби (рядом с ним и нахо-
дится аэропорт Толмаче-
во).

- Добровольцы расклеи-
вали по Оби объявления. 
Им позвонила девочка лет 
15 и рассказала, что не-
однократно видела Боню 
вечером возле админи-
страции. Волонтеры ходи-
ли туда, искали. Сначала 
безрезультатно, а потом 
увидели собаку, это дей-
ствительно была Бонька, 
- рассказала Ольга, мама 
Татьяны.

После этого Боню на-
чали прикармливать, но 
случайно испугали. Соба-
ка снова пропала на три 
дня. Но скоро опять вышла 
к людям. Впоследствии, 
чтобы не тревожить пугли-
вую дворняжку, кормить 
ее ходила только одна из 
волонтеров.

А поймали ее с помощью 
специальной кошколовки. 
Авиакомпания S7 предо-
ставила переноску, чтобы 
пугливая собака летела в 
салоне самолета, а не в 
багажном отделении. 

«Мой рыжий тираннозавр»

  А В ЭТО ВРЕМЯ

Полицейские спасли и выходили пса, 
раненного живодером

Новосибирцы спасли 

под поезд. Дикий малыш 
привык к человеческим 
рукам и стал домашним.

Двухмесячный лисенок попал 
под поезд в Первомайском 
районе Новосибирска. Спас-
ли его сотрудники Росгвар-
дии, они и вызвали волонте-
ров. Больше месяца лисенок 
провел в клинике, его спасли 
от заражения крови и ампути-
ровали передние лапы. Ма-
лыш стал инвалидом, но не 
растерял оптимизм и любовь 
к жизни. Для него заказали 
специальную коляску, но де-
теныш может передвигаться 
и без нее, прыгая почти как 
кенгуру. Лисенка уже забрала 
к себе домой семейная пара, они 
зовут малыша тираннозавром.

лапки. Срочно нашли донора для 
переливания крови - домашнего 
лиса из Академгородка. Это по-
зволило спасти Тео жизнь, но 
вот лапы сохранить не удалось.

СТАЛ ВЕСЕЛЫМ 
И ДОМАШНИМ

 - Хирурги провели полную ам-
путацию передних лап. Но и тут 
Тео показал себя настоящим оп-
тимистом: когда отошел от нар-
коза, снова стал бегать по клини-
ке, отобрал у соседей игрушки и 

перегрыз их. Персонал клини-
ки с удовольствием отправил 
бы его с вещами на выход, 
но лечение затянулось на 
неделю, - поделилась Ста-
ся.

Дикий лисенок стал 
домашним - проникся 
любовью к докторам 
и куратору, ожидая ее 
прихода каждый день. 

Юный Тео пережил че-Ольга стала хозяйкой лиса.

Пуля угодила 
в позвоночник 

собаки.

дила - выпускала. Меня не 
было дома по 12 часов, и 
все было спокойно. Мо-
жет показаться, что 
это тяжело для ма-
ленькой собачки, но 

перелет прошел 
для Бони спокойно, 
- объясняет девушка.

21 июня, в день выле-
та, Таня посадила Боню 
в переноску, собрала ве-

В аэропорту 
Сахалина дворнягу 

встретила ее 
хозяйка, и они 
вместе поехали 

домой.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Несмотря на инфляцию, то-
пливо в стране не дорожает - 
почему это происходит и чего 
ждать дальше.

По данным Росстата, с на-
чала года инфляция в нашей 
стране составила 11%. Если 
взять данные за прошедшие 
12 месяцев, рост цен чуть 
выше - 15%. При этом особ-
няком в общей картине ин-
фляции стоит бензин. Если 
посмотреть динамику с на-
чала года, цена на него прак-
тически не меняется - подо-
рожал он всего на 0 целых 31 
сотую процента. А за год - на 
3,8%.

Почему так произошло? И 
что будет дальше?

ИЗБЫТОК ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Ценники на заправках с 

прошлого года почти не по-
менялись. Все те же около 
50 рублей за литр горючего. 
Причина такой стабильно-
сти проста - западные страны 
ввели ограничения на импорт 
российской нефти и нефте-
продуктов. Но взять и резко 
остановить добычу невозмож-
но. Поэтому невостребован-
ные объемы черного золота 
пошли на внутренний рынок. 
И это привело к падению цен 
на все виды топлива. Правда, 
только на оптовом рынке. С 
февраля по май биржевая стои-
мость бензина и дизеля упала 
примерно на четверть. Рост 
начался только летом, когда 
повысился спрос на топливо. 
Но даже сейчас оптовые цены 
ниже, чем были в начале это-
го года. А вот на розничной 
стоимости бензина это никак 
не отражается.

- Компании, которые про-
дают нефть, имеют сети АЗС, 
но они в основном работают 
либо в ноль, либо в неболь-
шой плюс. В нынешних усло-

виях у них стала появляться 
прибыль. Но они не стремят-
ся понижать цены, потому что 
понимают: это время может 
быстро пройти, и тогда снова 
придется работать в ноль, - 
считает Владимир Демидов, 
эксперт международного рын-
ка ресурсов и энергетики.

ВСЕ ДЕЛО 
В ДЕМПФЕРЕ

Есть и другая причина тако-
го вялого поведения рознич-
ных цен. Вот уже несколько 
лет в нашей стране действует 
так называемый демпфирую-
щий механизм. Он сглажи-
вает колебания стоимости 
бензина в рознице.

Раньше было так. Когда 
цены на нефть в мире росли, 
топливо внутри страны то-
же начинало дорожать - ведь 
экспортерам было выгоднее 
отправлять побольше черного 
золота за границу. В России 
из-за этого возникал дефи-
цит. А где дефицит, там и бо-
лее высокие цены.

Чтобы такого больше не по-
вторялось, в Минфине и при-
думали демпфер - механизм, 
который не дает ценам 
в рознице слишком вы-
соко подниматься. Чем 
выше цены на нефть, тем 
больше субсидий получа-
ют нефтяные компании. 
Поэтому им становится 
без разницы, куда постав-
лять продукцию - на вну-
тренний или на внешний 
рынок. И цены на бензин 
остаются более-менее 
стабильными.

- В теории небольшое па-
дение цен в рознице возмож-
но, но не больше чем на 1 - 
3%, - резюмирует Владимир 
Демидов.

В общем, ждать резкого 
снижения цен на бензин не 
приходится. Но и расти они 
вряд ли будут. К этому пред-
посылок точно нет. И это хо-
рошая новость. Если посмо-
треть на то, что происходит в 
других странах, в Рос-
сии стоимость бензина, 
можно сказать, стоит на 
месте (подробнее - см. 
графику).

Приятный парадокс: 

Дорожает многое, 
но не бензин

Если сравнивать стоимость бен-
зина в разных странах, важно учи-
тывать также реальные доходы на-
селения. А у нас они в разы ниже, 
чем в той же Финляндии или Ве-
ликобритании. А значит, разумная 
экономия на топливе не помешает. 
В первую очередь стоит пользо-
ваться программами лояльности 
крупных сетей АЗС. Это дает скид-
ку в 1 - 3% от стоимости бензина. 
Кроме того, можно использовать 
рекомендации опытных водителей. 

Они позволяют уменьшить потре-
бление топлива на 10 - 20%. Вот ка-
кие привычки можно практиковать 
за рулем для экономии бензина.

✓ Плавный разгон. Без резких 
ускорений. Чем ниже обороты дви-
гателя, тем меньше он потребляет 
бензина.

✓ Езда на средней скорости. 
По замерам, самый экономичный 
режим - это примерно 70 - 90 кило-
метров в час. При такой скорости 
количество потраченного топлива 
на километр пути наиболее опти-
мальное.

✓ Торможение двигателем. 
Заранее отпускаем педаль газа 
при приближении к затору или 
красному сигналу светофора. То 
есть тормозим по возможности 

двигателем, а не педалью тормоза.
✓ Отдых на светофорах. Глу-

шите двигатель, если видите, что 
стоять на светофоре или ж/д пере-
езде нужно больше минуты.

✓ Следим за окнами. По воз-
можности их не открываем, осо-
бенно при езде по трассе. Лишнее 
сопротивление увеличивает потре-
бление топлива.

✓ Нормальное давление в 
шинах. Следим за этими показа-
телями. Если шины хорошо нака-
чаны, уменьшается их трение с 
дорогой.

✓ Пустой багажник. Прове-
дите ревизию того, что лежит у 
вас в машине. Лишний груз - это 
лишнее усилие, которое должен 
приложить двигатель.Д
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По данным Autotraveler.ru.

КАК ПОДОРОЖАЛ 95-й БЕНЗИН 
В РАЗНЫХ СТРАНАХ МИРА ЗА ГОД
• Россия  +3,8
• Греция  +23
• Финляндия +26
• Великобритания  +39

P. S. Средняя цена за литр 95-го 
в Европе сейчас - два евро. 
Это примерно 125 рублей.

%

Шутка из интернета
... А в это время 

на европейских заправках.

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

7 способов 
сэкономить горючее

СОВЕТЫ «КП»
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Мой друг-психолог не-

давно нашел себе де-
вушку, начал встречать-
ся и через несколько 
дней в силу специаль-
ности случайно поми-
рил ее с бывшим!

�  �  �
- Итак, дети, внимание! 

Загадка! Палка, палка, огу-
речик, вот и вышел... Что 
вышло, дети?

- Фигня какая-то выходит, 
Марьванна. Огурец с двумя 
палками...

�  �  �
- Приятно поговорить 

с провинциальным че-
ловеком. А скажи еще 
раз?

- Кепчук, паска, евон-
ный, ихний, поехалите 
на транвае.

- Потрясающе!
�  �  �

Кратко о моей пенсии, 
пенсия у меня хорошая, 
маленькая, но хорошая, из 
морепродуктов я могу по-
зволить себе соль…

�  �  �
- Слышал, в Ухрю-

пинске из банка исчез-
ли двадцать миллионов 
рублей и кассир!

- Да бог с ними, с 
деньгами! Ведь человек 
пропал!

�  �  �
Сегодня у шефа день 

рождения.
Чтобы сэкономить ему 

деньги на проставу, мы 
всем коллективом приш-
ли на работу уже пьяные.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что в пашню бросают? 5. 
«Прикуси свой ...». 8. «Та-
лант, ушедший на повыше-
ние». 9. Садовник графинь 
Вишен. 10. Кто изначально 
отказался от комедийной 
роли товарища Саахова? 
11. Coco Bongo из мело-
драмы «Мажестик». 14. 
Морковка у снеговика. 15. 
Бывший муж Агнии Дитков-
ските. 17. Умник наизнанку. 
19. Округа Ватикана. 20. 
Кто составил семейное 
счастье народной артист-
ки Елены Санаевой? 22. 
Органика для повышения 
урожайности. 24. Курья ... 
у избушки Бабы-яги. 25. Кто 
из смешариков часто при-
глашает Нюшу на свидания? 
29. Лужайка прямо перед 
коттеджем. 32. «Ржачная» 
история. 34. Карты судьбы. 
35. Охотничий бумеранг из 
Австралии. 36. Солнечная 

польза. 37. Приправа в ква-
шеную капусту. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сли-
лись тела в интимной игре. 
2. Какая акула слывет самой 
быстрой? 3. Дух злодеяний. 
4. Саботажник ПДД. 6. Что 
у винтовки передергивают? 
7. Попугай с мультяшным 
имиджем. 8. Протяжный ... 
парохода. 12. Медицинский 
газ. 13. Где открыли первый 
горнолыжный комплекс на 
Ближнем Востоке? 14. Бо-
гач восточного звучания. 16. 
Предмет куверта. 18. Ручка 
ручника. 21. Грязный ... ру-
башки. 23. Дом Снежной 
королевы. 26. Какому вину 
отдавали должное и поэт 
Игорь Северянин, и Стива 
Облонский из романа «Анна 
Каренина»? 27. Все истории 
о Гильгамеше вместе взятые. 
28. Крутое снижение. 30. ... 
жилья в аренду. 31. Печь у 
кузнеца. 33. Воинственный.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Семя. 5. 
Язык. 8. Гений. 9. Кактус. 10. Этуш. 11. Бар. 14. Нос. 15. 
Чадов. 17. Дурак. 19. Рим. 20. Быков. 22. Навоз. 24. Ножка. 
25. Бараш. 29. Газон. 32. Прикол. 34. Таро. 35. Кайли. 36. 
Свет. 37. Тмин. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Секс. 2. Мако. 3. Бес. 4. 
Лихач. 6. Затвор. 7. Кеша. 8. Гудок. 12. Радон. 13. Дубай. 
14. Набоб. 16. Вилка. 18. Рычаг. 21. Ворот. 23. Замок. 26. 
Шабли. 27. Эпос. 28. Пике. 30. Наем. 31. Горн. 33. Лад.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Мария 
ШВОРОБУК, 

27 лет, 
Москва:

- Хочу стать 
телерадиоведущей. 

Сейчас учусь этой 
профессии в школе 

«Останкино». 
Хотя у меня уже 

есть юридическое 
образование. 

Увлекаюсь 
спортом, люблю 
музыку и книги. 

Мечтаю о дальних 
путешествиях. 

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Мне нравится, как этот 
оттенок загара подчеркивает 

каштановый цвет волос - 
насыщенный, томный, манкий. 

И этот магнетический фиолетово-синий - 
хороший выбор красавицы Марии.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 

сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Осадки Ночью Днем Давление* Влажность**

Абакан +6°…+8° +17°…+19° 734 38
Иркутск +9°…+11° +19°…+21° 719 38
Красноярск +7°…+9° +11°…+13° 743 66
Кызыл +10°…+12° +22°…+24° 700 25
Омск +8°…+10° +14°…+16° 754 42
Новосибирск +9°…+11° +14°…+16° 742 38
Томск +14°…+16° +14°…+16° 746 50

Прогноз погоды на завтра, 17 августа

ясно

облачно

пасмурно

дождь

снег

гроза
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